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  בס״ד 

Выпуск №  

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«шлах »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Недельная Глава «Шлах» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Психология по Торе — 12 

Культура. Личность. Этика—14 

Женская Рубрика — 16 
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Законы Лашон а-Ра— 18 

Doctor Тора — 19 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Шлах, известной историей разведчиков, которых отправил Моше 
Рабейну в Эрец Исраэль. 

Итак, целое поколение, причем поколение великое, вышедшее из Египта, видевшее чудеса разрушения Мицраи-
ма, раскрытие моря, получившее Тору, поколение, уровень которого даже невозможно вообразить, получает 
наказание после 40 лет скитаний по пустыне, умереть, так и не увидев Эрец Исраэль.  

Эрец Исраэль- земля, текущая молоком и медом, но именно здесь стоят задачи наивысшего порядка, и Земля 
живая, подстраивающаяся под состояние народа…  

Умение принять, признать власть Всевышнего, и абсолютная вера то, чего не хватало тому уникальному в 
своём роде поколению, оказались под силу лишь поколению их детей. 

В сегодняшней реальности наш народ находится примерно на таком историческом перекрестке, когда Всевыш-
ний дает нам возможность вернуть под наш контроль огромную часть нашей Земли, причём расширение 
границ Земли Израиля- это не просто еще участки земли, дома, заповедники, море, луга, леса, поля- это расши-
рение наших духовных возможностей, выход на совершенно другой уровень соблюдения заповедей, причём от 
нас ожидают окончательный выбор: готовы ли мы вернуть наш юг и север?  

Готовы ли мы признать власть Всевышнего над всем миром, над судьбой всего живого? Выбор стоит за нами, 
причем за каждым из нас. Хочется пожелать всему нашему народу много благословения в увеличении добра, 
реализации Торы на совсем новом уровне и, только благодаря этому, мы не только расширим наши границы и 
удостоимся исправить историческую ошибку разведчиков, но и уничтожим зло, в лапах которого находится 
часть нашей земли.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Шлах» 

НЕДЕЛЬНАЯ ГЛАВА «ШЕЛАХ» 

Место в Торе: Четвертая книга Торы — Бамидбар, гл. 13, ст. 1 — гл. 
15, ст. 41. 

Почему она так называется? 

В первых двух фразах главы говорится: «И сказал Всевышний Моше: 
отправь (пошли) людей осмотреть Землю Кенаана, которую Я даю 
сынам Израиля…». 

Отправь (пошли) на иврите — шелах. 

1. Изменение имени из скромности 

П 
еред тем как отправить своего ученика (а впоследствии — 
преемника) Йеhошуа бин Нуна в составе отряда 
разведчиков, которым было поручено осмотреть Землю 
Израиля, Моше меняет ему имя. Изначально Йеhошуа 

звали Ѓошеа, но Моше к этому имени добавил букву «йуд». И 
получилось — Йегошуа. Как сказано: «И нарек Моше Ѓошеа, сына 
Нуна, именем Йеhошуа» (Бамидбар, гл. 13, ст. 16). 

Но откуда взялась эта дополнительная буква «йуд»? 

Вспомним, что Сару, жену Авраама, вначале звали Сарай. Всевышний 
изменил ей имя. И в Торе об этом 
написано: «И сказал Всевышний 
Аврааму: Сарай, твою жену, не называй 
Сарай, но Сара — имя ее» (Берешит, гл. 
17, ст. 15). 

То есть букву «йуд» в окончании 
первоначального имени жены Авраама, 
Всевышний заменил буквой «hей». Так 
вот, эту букву, йуд, и добавил Моше к 
имени своего ученика перед тем, как отправить его в разведку. 

Но для того, чтобы получить полноценное имя, под буквой должна 
стоять огласовка (в иврите огласовки играют роль гласных букв). В 
имени Йеhошуа под буквой «йуд» в Торе стоит огласовка «шва» (две 
точки). Откуда они взялись? 

В слове «бен» (в переводе — «сын») под буквой бет стоит огласовка 
«сеголь» (три точки). Вот из нее и были взяты две точки, образовав-
шие «шва». А под буквой бет осталась только одна точка, представ-
ляющая собой огласовку «хирик», обозначающую звук «и». Поэтому 
вместо слова «бен» мы в данном случае произносим как «бин» — 
Йеhошуа бин Нун. Об этом — см. также на сайте в ответе «Бин Нун 
или бен Нун?» (№ 936). 

Теперь попытаемся разобраться в причинах такого изменения. 

Моше добавил букву «йуд» к имени своего ученика, — пишет раби 
Йонатан бен Узиэль (великий Учитель Мишны, 1-й век), — отметив в 
нем необычайную скромность. 

При каких же обстоятельствах проявилась эта необычайная 
скромность Йеhошуа? 

В конце прошлой недельной главы (Беhаалотха), мы читали об 
Эльдаде и Мейдаде, о том, как они пророчествовали в стане, 

сообщая, что Моше умрет, и сыны Израиля 
войдут в Эрец Исраэль под предводитель-
ством Йеhошуа. 

Это пророчество, казалось бы, должно 
было быть Йеhошуа бин Нуну на руку. Но в 
Торе о его реакции на это написано: «И 
отозвался Йеhошуа, сын Нуна, служитель 
Моше с юности своей, и сказал: Господин 
мой, Моше, заключи их!» (Бамидбар, гл. 11, 
ст. 28). 

Йеhошуа бин Нун, услышав пророчество, 
обещающее ему величие и почет — просит 
заключить предрекших это пророков в 
тюрьму, считая их безумцами или 
лжепророками. В голове Йеhошуа не 
укладывалось, что нормальный человек, в 
здравом уме может такое сказать.  

«Я возглавлю еврейский народ? — подумал 
он. — Большую несуразицу просто трудно 
себе представить!». 

Но даже если это проявление скромности, 
все равно остается вопрос: почему из-за 
этого нужно менять имя? Разве скромность 

— плохое качество? 

Имя Ѓошеа, как мы уже знаем из 
размещенного на сайте ответа «Бин 

Нун или бен Нун?» (№ 936), в 
переводе означает — «умеющий 

помогать и спасать». Но уметь и 
пользоваться этим умением на 
практике — не одно и то же. И Моше, 
как объясняет Раши (раби Шломо бен 

Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век), молился 
Всевышнему, чтобы Он оградил Ѓошеа от 
дурных замыслов других разведчиков. 
Тогда Творец и повелел изменить имя 
Ѓошеа на Йеhошуа (в сущностном переводе 
это имя как бы подчеркивает, что его 
носитель сумеет выстоять перед большин-
ством, сможет помочь и спасти). 

Но разве праведник, сияние лика которого, 
как говорится в Талмуде (трактат Бава 
Батра, лист 75), подобно сиянию луны — 
может попасть под дурное влияние? 

Ну, вообще-то, есть много красноречивых 
примеров, когда скромному, порядочному 
человеку в противостоянии группе отпетых 
злодеев не хватало твердости. Поэтому 
просьба о помощи Свыше, заложенная в 
новом имени — совсем не лишняя. 

Кроме того, была и еще одна причина. 

«И сказал Всевышний 
Моше: отправь (пошли) 

людей осмотреть 
Землю Кенаана, которую 
Я даю сынам Израиля...» 
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Йеhошуа вовсе не прельщала корона еврейского царя. Единственным 
его желанием было, чтобы его учитель и наставник, Моше, прожил как 
можно дольше. Согласно пророчеству Эльдада и Мейдада, Моше 
умрет перед тем, как евреи войдут в Эрец Исраэль. И это означает, что, 
отдалив это событие, можно продлить жизнь Моше. 

Преследуя корыстные цели, разведчики, вполне могли, как говорится, 
«разыграть эту карту». И кто знает, устоит ли перед этим доводом 
Ѓошеа? 

Поэтому Моше, оценив скромность, преданность и любовь своего 
ученика, принимает решение изменить его имя — так, чтобы оно стало 
просьбой и обращением к Творцу. И тогда никакие хитроумные 
доводы злодеев на него не подействуют. 

на основе комментария рава Исраэля 

(магид из Кожениц, автор труда «Аводат Исраэль) 

2. Скромность против наглости 

Итак, в нашей недельной главе читаем: «И нарек Моше Ѓошеа, сына 
Нуна, именем Йеhошуа» (Бамидбар, гл. 13, ст. 16). 

Раби Йонатан бен Узиэль (великий Учитель Мишны, 1-й век) в качестве 
основной причины называет небывалую скромностью Йеhошуа. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) добавляет, что Моше молился Всевышне-
му, чтобы Он оградил Ѓошеа от дурных замыслов других разведчиков. 
Имя Йеhошуа, как говорится в Талмуде (трактат Сота, лист 34) 
означает, что его носитель сумеет выстоять, не поддаться дурному 
влиянию. 

Значит, по мнению Моше, скромность должна была помочь Йеhошуа в 
противостоянии с другими разведчиками. Но каким образом? 

В Талмуде (трактат Гитин, лист 56) рассказывается о событиях, 
которые повлекли за собой разрушение Храма. 

Бар Камца рассек губу бычку-трехлетке, которого послал для 
приношения в Храме римский император. В принципе, по еврейскому 
закону бычок стал ущербным и не пригодным для приношения. Но 
ради мира с римскими властями его, несмотря на изъян, все же можно 
было, казалось бы, использовать в Храме в качестве корбана (корбан в 
переводе на русский — «приношение»). Однако раби Захарья бен 
Авкулас выступил против этого. 

— Люди не поймут, что это сделано исключительно ради мира, — 
сказал он, — и подумают, что животных с дефектами можно использо-
вать в Храме в качестве корбана. 

Был предложен и другой вариант решения проблемы. Бар Камца 
собирался донести на евреев римским властям. За это он вполне 
заслуживал смерть. А умри Бар Камца до того, как он напишет донос, и 
в Риме бы не узнали о том, что их бычок не был принесен в Храме. 

Но и этот вариант отверг раби Захария бен Авкулас. 

— Люди могут подумать, — заключил он, — что тот, кто наносит 
повреждение животному, предназначенному для корбана, подлежит 
смертной казни. 

В результате приношение от римского императора в каче-

стве корбана не использовали. А Бар Камца 
вернулся в Рим, донес на евреев властям, и 
те послали войска в Эрец Исраэль. 

— Скромность раби Захарии, — говорил об 
этом раби Йоханан (величайший Учитель 
Талмуда в Эрец Исраэль, составитель 
Иерусалимского Талмуда; 3-й век), — 
привела к тому, что наш Дом разрушили, 
наш Храм сожгли, а нас изгнали с нашей 
земли… 

Скромность? Но ведь, скромный человек не 
настаивает на своей позиции, если она идет 
вразрез с мнением большинства. 

Когда в Сангедрине (Высшем раввинском 
суде) рассматривали какой-то спорный 
вопрос, сперва выслушивали мнение 
молодых, менее опытных судей. Ведь если 
бы первым выступил маститый судья — 
молодые, из уважения, не стали бы с ним 
спорить, а значит, не высказали бы своего 
мнения. 

Раби Захария пользовался 
в Сангедрине большим авторитетом. Но сам 
он считал себя вполне заурядным, обычным 
судьей, позицию которого вполне можно 
оспорить. Поэтому он выступил по делу Бар 
Камцы одним из первых. Остальные судьи 
сочли, что не вправе спорить с авторитетом. 

Рассмотрим еще один случай, рассказанный 
в Талмуде (трактат Моэд Катан, лист 17), 
который даст нам ключ к пониманию 
ситуации с раби Захарией. 

Некий знаток Торы совершил неподобаю-
щий поступок. За это рав Йеhуда (великий 
Учитель Талмуда второго поколения; 3-й век) 
объявил ему нидуй (изгнал из общины). 
После смерти рава Йеhуды изгнанный 
обратился к Мудрецам с просьбой 
отменить нидуй. Когда началось обсуждение 
этого вопроса, одним из первых взял 
слово раби Шмуэль бар Нахмани (Эрец 
Исраэль, начало 4-го века) и потребовал 
оставить нидуй в силе. 

Раби Зейра (Учитель Талмуда третьего 
поколения; 3-й век) заметил, что раби 
Шмуэль бар Нахмани уже давно не 
участвовал в слушаниях дел. Значит, на 
разбор этого дела он пришел специально. 
Поэтому и решили принять его мнение, по 
которому и вынесли вердикт. 

Теперь вернемся к раби Захарии бен 
Авкуласу. Он, хоть и был признанным 
авторитетом и знатоком Торы, но в Талмуде, 
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практически больше нигде не упоминается. 
Почему? Потому что он из-за своей 
скромности никогда не настаивал на своем. 
Зная о его скромности и видя, что в деле 
Бар Камцы он тверд в своем убеждении, 
остальные судьи приняли его решение и не 
стали с ним спорить, хоть вначале и были 
против. 

Скромность раби Захарии оказалась 
решающим фактором и самым весомым 
аргументом.  

Моше, отправляя Йеhошуа с разведчиками, 
рассчитывал, что к его словам прислушают-
ся, и его мнение примут. Ведь Йеhошуа из-
за своей скромности высказывался нечасто, 
поэтому его слово имело вес. 

Так почему же это не сработало? 

Дело в том, что оппонентами Йеhошуа были 
не судьи Сангедрина, стремящиеся к 
справедливости, но — руководители колен, 
заботившиеся о том, чтобы сохранить свое 
положения и власть. В пустыне они — 
значимы, а в Эрец Исраэль… Поди знай, как 
еще все обернется. 

Скромность Йеhошуа бин Нуна разбилась о 
корыстолюбие и наглость разведчиков. 

на основе комментариев рава Дова-Бера 
Элизарова 

(раввин иерусалимского района Катамо-
ны, наше время) 

3. Изменение имени: предосторожность 
или уверенность? 

Продолжим изучения фрагмента из нашей 
недельной главы — «И нарек Моше Ѓошеа, 
сына Нуна, именем Йеhошуа» (Бамидбар, 
гл. 13, ст. 16). 

Всему причиной, — отмечает в своем 
комментарии к этой фразе раби Йонатан 
бен Узиэль (великий Учитель Мишны, 1-й 
век), — была небывалая скромность 
Йеhошуа. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) раскрывает нам смысл 
нового имени: Йеhошуа означает — «Да 
спасет тебя Всевышний (от разведчиков, 
замысливших недоброе)». 

Возникает вопрос: Моше дал новое имя 
своему ученику потому, что не был уверен, 
сможет ли тот противостоять остальным 
разведчикам, или же, наоборот — новое 

имя выражало уверенность Моше в духовной силе Йеhошуа? 

В Талмуде (трактат Эрахин, лист 15) Учителя объясняют, что должен 
делать человек, чтобы избежать нарушения запрета на злословие (на 
иврите — лашон hа-ра). А также — как исправиться, если он уже стал 
нарушителем.  

Человеку разумному, — наставляют они, — подобает посвятить себя 
изучению Торы. Ведь это о ней в Танахе сказано: «Кротость языка — 
древо жизни» (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 15, ст. 4). А если 
кто-то неспособен к занятиям — пусть сломит в себе гордыню и 
развивает скромность. 

Заметим, что для исправления нарушения запрета на лашон hа-ра, 
одного изучения Торы — недостаточно. Оно обязательно должно 
сочетаться с работой над собой — искоренением гордыни и 
укреплением в себе качества скромности. И только в том случае, 
когда у нарушителя нет никаких способностей к учебе — пусть он 
хотя бы исправит качества характера. 

Разведчики были знатоками Торы, а вот скромности им — не 
доставало. Зато жажды почета и власти было с избытком. На их 
примере мы видим, что одного знания Торы оказалось мало. Из-за 
того, что они не исправили свои качеств (на иврите — мидот), 
разведчики опустились до злословия. А оно, в свою очередь, привело 
их в могилу. И, к сожалению, не только их. 

Моше видел, что Йеhошуа — очень усердный ученик. Он старается 
не покидать шатер, в котором Моше обучает Торе. Внемлет каждому 
слову учителя, подолгу засиживается над выученными текстами, еще 
и еще раз повторяя пройденное. И даже когда все разжевано и 
разложено по полочкам — не уходит. Ведь нужно еще навести 
порядок в учебном помещении — расставить скамьи, подготовить 
его к следующему уроку. 

Однако Моше понимал, что этих прекрасных качеств Йеhошуа 
недостаточно. Ведь и остальные разведчики достаточно хорошо 
разбирались в Торе. За это их и уважали. А в Торе за это они 
именуются — «мужами» (Бамидбар, гл. 13, ст. 3). Но когда Моше, в 
дополнение к прилежанию в учебе, разглядел в своем ученике еще и 
выдающуюся скромность, тогда — и «нарек Моше Ѓошеа, сына Нуна, 
именем Йеhошуа» — да спасет тебя Всевышний (от разведчиков, 
замысливших недоброе). Поскольку ты и мудр и скромен — 
Всевышний наверняка убережет тебя от пагубного влияния. 

на основе комментария рабби Хаима из Воложина 

(великий Учитель Талмуда, основатель известной Воложинской 
йешивы; 

Литва, 1749-1821 гг.) 

4. Величие скромности 

Итак, двенадцать разведчиков отправляются, чтобы осмотреть Эрец 
Исраэль. И среди них — Калев и Йеhошуа. 

Йеhошуа — это Ѓошеа. Моше, как мы помним, изменил имя своему 
ученику. И в Торе об этом написано: «И нарек Моше Ѓошеа, сына 
Нуна, именем Йеhошуа» (Бамидбар, гл. 13, ст. 16). 

Причиной тому была особая скромность, отличающая Йеhошуа от 
остальных, — пишет раби Йонатан бен Узиэль (великий Учитель 
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Мишны, 1-й век). А имя Йеhошуа означает 
— «Да спасет тебя Всевышний» (от 
разведчиков, замысливших недоброе), — 
добавляет Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век). 

Опасался ли Моше, что его ученик 
поддастся влиянию остальных разведчиков 
или, наоборот, был уверен, что благодаря 
Всевышнему — тот сможет противостоять 
им? Вот, что мы постараемся сейчас 
выяснить. 

В Танахе есть такая фраза: «Скромность — 
умножила меня» (Теилим — Псалмы царя 
Давида, гл. 18, ст. 36).  

Как это понимать? 

Обычно скромный человек, наоборот, 
прижимается, образно говоря, к краю, как 
бы — уменьшает себя. О каком же 
«увеличении» идет речь? 

Говорится в Талмуде (трактат Иевамот, 
лист 63), что Шехина (Присутствие 
Всевышнего) покоится, как минимум, на 22-
х тысячах евреев. Вместе с тем, в Танахе 
находим свидетельство: «Так говорит 
Возвышенный: (в месте) высоком и 
священном обитаю Я, но — с тем, кто 
сокрушен и смирен духом» (книга 
пророка Йешаягу, гл. 57, ст. 15). То 
есть Шехина с теми, как написано в другом 
трактате Талмуда (трактат Сота, лист 5), кто 
— скромен. 

Таким образом, Шехина покоится либо на 
22-х тысячах сыновей Израиля, либо — на 
человеке, обладающем скромностью. 
Выходит, скромный человек с этой точки 
зрения — равен 22-м тысячам евреев. И 
теперь нам понятно высказывание 
из Теилим — «Скромность — умножила 
меня». Один к 22-м тысячам — весьма 
внушительное «умножение». 

О царе Давиде в Танахе (Первая книга 
пророка Шмуэля, гл. 16, ст. 18) написано: 
«И с ним — Всевышний». 

Учителя в Талмуде (трактат Сангедрин, лист 
93), изучая это изречение, приходят к 
выводу, что в спорных вопросах закон 
(hалаха) всегда соответствует позиции царя 
Давида. Даже в тех случаях, когда у него — 
много оппонентов.  

За что же Давиду такая привилегия?  

Если написано «И с ним — Всевышний», 

значит, с царем Давидом постоянно находится Шехина. Следователь-
но, он один — как 22 тысячи сынов Израиля. Столько оппонентов у 
него — не наберется. Поэтому закон всегда и устанавливается в 
соответствии с его позицией. 

Теперь вернемся к Йеhошуа. 

Как мы знаем, ему противостоят десять разведчиков. А в Торе есть 
правило: «Следуй за большинством» (Шемот, гл. 23, ст. 2). 

Получается, Йеhошуа должен присоединиться к разведчикам в их 
навете на Израиль и действовать заодно с ними? 

Но Йеhошуа обладает особой скромностью. Значит — с ним Всевыш-
ний. Поэтому он подобен 22-м тысячам евреев. А это уже совсем 
другое соотношение. У остальных разведчиков не только нет 
большинства, но, наоборот, они оказывают в меньшинстве. И должны 
следовать за Йеhошуа, а не он за ними. 

Об этом и говорит Моше в новом имени — «Да спасет тебя Всевыш-
ний» (от разведчиков, замысливших недоброе). Ведь благодаря твоей 
скромности, ты — «умножил» себя… 

на основе комментария рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го 

вв.; Белорусь — Эрец Исраэль)  

5. Почему Моше не молился о Калеве? 

Из содержания нашей недельной главы мы узнаем, что двенадцать 
разведчиков, двенадцать представителей еврейских колен отправля-
ются осматривать Эрец Исраэль. 

Десять из них решают оклеветать Святую Землю. Из низменных 
соображений — стремления к славе, почету и власти. Сейчас каждый 
из них занимает в своем колене достаточно высокое положение. Но, 
что будет в Израиле? Заранее это нельзя предугадать. Они, что не 
исключено, вполне могут утратить там свой привилегированный статус. 
Стало быть, чем дольше евреи будут оставаться в пустыне, за 
пределами Земли Израиля — тем дольше разведчики сохранят 
незыблемость своих позиций.  

Моше изменяет имя своему ученику с Ѓошеа — на Йеhошуа 
(Бамидбар, гл. 13, ст. 16). И, как добавляет Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й 
век) — молится, чтобы Всевышний спас его от тлетворного влияния 
остальных разведчиков. 

Возникает вопрос: если Моше знал о нависшей угрозе со стороны 
разведчиков, почему же он не помолился и о Калеве? 

Как мы уже говорили, основным побудительным мотивом разведчи-
ков для клеветы на Землю Израиля был страх утратить свои руководя-
щие позиции. 

Но кто сказал, что это непременно произойдет? Почему в Израиле что-
то должно измениться? Быть может, и там они по-прежнему останутся 
у власти? 

Однако они знали, что после того, как евреи расселятся в Эрец 
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Исраэль, еврейским народом будет управлять царь. Ему-то и отойдет 
вся их власть. 

Калев пока не попал под дурное влияние других разведчиков, не 
заразился их идеями и соображениями. Но кто может поручиться, что 
так будет и в дальнейшем? 

Если Моше счел нужным молиться за Йеhошуа — почему бы ему не 
помолиться и за Калева? 

Дело в том, что наша царская династия должна произойти от колена 
Йегуды. И в Торе об этом ясно написано: «Не отойдет скипетр от 
Йегуды» (Берешит, гл. 49, ст. 10). А Калев принадлежал как раз к 
колену Йегуды и был его духовным наставником. 

Следовательно, когда будут назначать царя — он, Калев, будет, 
конечно же, первым претендентом на трон. 

Таким образом, Калева предполагаемая смена власти — никак не 
затрагивала. Наоборот, он мог от нее только выиграть. Стало быть, он 
наверняка не разделит злодейские замыслы других разведчиков. И 
это означает, что в молитве Моше за него — нет никакой необходи-
мости. 

Итак, Моше помолился за Йеhошуа. В молитве за Калева, как 
выяснилось, не было смысла. Остается понять, почему Моше не 
молился за других разведчиков. 

В наказание за то, что личные интересы десять разведчиков 
поставили выше общественных — они должны были умереть в 
пустыне, не войдя вместе с еврейским народом в Эрец Исраэль, в 
страну, которую оклеветали. 

Разведчики переживали за своих детей, опасаясь, что те станут 
военной добычей народов, живущих на земле Кенаанской (которая и 
стала называться — Эрец Исраэль). Так вот, сам Всевышний обещал 
позаботиться, чтобы эти дети поселились на Земле Израиля, на 
земле, которой пренебрегли их родители. 

Только у Йеhошуа, единственного из разведчиков, не было сыновей. 
Когда Эльдад и Мейдад пророчествовали в стане, Йеhошуа 
предложил заточить их в тюрьму.  

За то, что он не подождал, когда Моше выскажет по этому поводу 
свое решение, и выступил раньше учителя — Всевышний, как 
говорится в Талмуде (трактат Эрахин, лист 63), лишил его возможно-
сти произвести на свет сыновей. Если бы Йеhошуа примкнул к 
остальным разведчикам и умер вместе с ними в пустыне — его имя 
стерлось бы из еврейской истории.  

Ведь ему некому было его передать. А имена разведчиков сохрани-
лись, потому что их дети унаследовали землю. Поэтому Моше и 
молился за Йеhошуа, а за других разведчиков — не просил. 

на основе комментария рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го 

вв.; Белорусь — Эрец Исраэль) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
ак коэны могли съесть столько 
приношений? 

Я не раз слышал, что есть от 
приношений — было обязанно-

стью коэнов. 

Почему так важно было съедать от 
каждого приношения? Была ли для них 
установлена норма, которая засчитыва-
лась как обязательной? 

Ведь во время поднятия в Храм в дни трех 
праздников приносилось неимоверное 
количество приношений. 

Как физически можно съесть столько? Или 
достаточно было это сделать на уровне 
мыслей, намерений? 

Михаэль 
Тель-Авив 

В  дни праздников практически весь 
народ Израиля и в самом деле 

приходил в Иерусалимский Храм. Но и 
все коэны в эти дни — тоже были в Храме. 

В связи с этим следует отметить, что 
приношение (на иврите — корбан) 
осуществлял человек, как правило, от 
своего имени. И это было принадлежащее 
ему животное или животное, купленное на 
его деньги. 

Впрочем, корбанот приносили — не только 
от своего имени, но и от имени всей своей 
семьи и своего окружения, включая 
родственников, слуг и т.п. 

Подчеркну, что «система» праздничных 
приношений в Храме включала в се-
бя корбанот не только животного, но и — 
растительного происхождения (мучные 
приношения). 

В итоге, на одного коэна приходилось не 
так уж много еды, которую ему надо было а 
эти дни съесть. 

Не забудем, что часть приношений и вовсе 
— сжигалась. 

Простое рассуждение из области статистики 
— показывает, что все, что связано с 
приношениями, было вполне согласовано и 
реально осуществимо. 

Не лишним будет напомнить и о том, что 
у коэнов не было собственных, принадле-
жащих им земельных наделов, и своих 
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источников дохода они, соответственно — не имели. 

Для большей полноты картины добавлю, что в эпоху Храма все коэны, в 
обычные периоды, вне праздничных дней — подразделялись, если 
можно так выразиться, на «дежурные бригады», каждая их которых несла 
службу в Храме, выполняя необходимые работы, в течение двух недель. 

Понятно, что и приношений в эти периоды получалось — относительно 
немного. Что тоже указывает на согласованность и реальность в 
соблюдении заинтересовавших Вас законов. 

Напомню также — что в Храм приходили по праздникам, записанным в 
Торе. То есть — три раза в год: в Песах, Шавуот и Суккот. 

Песах и Суккот отмечали и отмечают по семь дней. 

Шавуот, сам по себе, праздновался и по сей день празднуется один день. 
Но для реализации связанных с ним приношений были выделены еще 
шесть дней после Шавуота... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
е могла же Эстер быть просто «зеленой»? 

Здравствуйте! 

Давно мучает вопрос. Мне очень близка тема Мегилат 
Эстер. Я часто перечитываю и слушаю уроки на эту тему. К 

сожалению, пока только по-русски. Я уже не молод и иврит даётся не 
просто. 

Прослушав один из уроков по Мегилат Эстер на русском языке, у меня 
возник вопрос: ну, не могла же она быть просто зелёная. Ведь так не 
бывает. Видимо, существует более глубокое объяснение этим словам. 

А возможно, это неправильное понимание слов в русском переводе? Я 
часто читаю и слушаю публикации Вашего сайта. Мне кажется, что 
только здесь я смогу получить вразумительный ответ на свой вопрос.  

Владимир, 
Ростов-на-Дону 

В  своем письме Вы выдвигаете на обсуждение две важные темы: тема 
языка иврит для верного понимания Торы и вопрос, связанный 

с Мегилат Эстер. 

По поводу изучения Торы на русском могу лишь вздохнуть и пожать 
плечами. Чтение Торы на любом языке, кроме иврита — сильно снижает 
уровень понимания прочитанного, вплоть до абсурдного примитивизма. 
Ведь иврит — язык сущностей. Каждая его буква несет в себе свое 
содержание, влияющее на понимание смысла написанного. А в сочетании 
с другими буквами — образует слово, корень которого может иметь не 
одно, а несколько значений. 

Соответственно, каждое слово Торы, начертанное буквами иврита — 
может отражать совершенно разные грани Истины. Что уж говорить о 
фразах... 

Ни один язык, кроме Небесного языка, иврита — не может передать все 
смыслы, заложенные в Торе самим Творцом. 

Именно поэтому десятый день месяца Тевет, в который Тора была 
переведена на другие языки, в нашей традиции считается траурным. 
Настолько, что в этот день у нас — пост. Ибо цельная суть Торы была 
раздроблена на 70 различных пониманий, которые человеку, в силу его 

ограниченных способностей, уже не дано 
воссоединить и в полной мере осознать. 

Помимо этого, частицы понимания 
отделились от своего источника, и попали в 
другие народы, забирая у нас силу, данную 
нам Творцом через Тору. Эти частицы легли 
в основу других, чуждых нам религий и 
многочисленных сект. 

То есть из-за этого, казалось бы, невинного 
действия, во всем мире произошло 
серьезное падение духовного уровня. 

Оно и сегодня отражается практически на 
всех аспектах нашей жизни. И только 
изучая Тору в первоисточнике, мы по 
каплям восстанавливаем истинное 
понимание Торы, шаг за шагом поднимая 
духовный уровень всего народа. 

Ведь все, что делает каждый еврей, 
оказывает влияние на весь народ. И, 
соответственно — на весь мир. Все евреи 
связаны между собой, составляя единый 
организм, и отвечают друг за друга. 

Теперь перейду ко второй части Вашего 
письма. 

Речь, насколько я понимаю, идет о фразе, 
которую находим в Талмуде, в тракта-
те Мегила — «Эстер была зеленоватая». 

Если же прочесть фразу полностью, она 
звучит приблизительно так — «раби 
Йегошуа бен Карха сказал: Эстер была 
зеленоватая, нить милосердия тянется к 
ней». (Трактат Мегила, лист 15). 

Здесь все, как может показаться — очень 
запутано. Ведь если к Эстер тянется 
милосердие (видимо от Творца), то почему 
же она «зеленоватая»? Она — женщина. 
Почему бы не проявить настоящее 
милосердие, и не сказать, что она — 
красавица? 

Впрочем, можно подумать, что Небо 
проявило милосердие к ней как раз 
потому, что она была 
«зеленоватая» (некрасивая). И как бы это 
смешно ни звучало — именно такая мысль 
напрашивается при чтении этих строк. 
Конечно, при условии, что мы рассматрива-
ем Тору в привычном для нас, материаль-
ном ракурсе. 

Однако же ответ лежит в другом, более 
глубоком пласте Торы. 

Мы привыкли воспринимать Мегилат 
Эстер, как историческое повествование о 
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событиях тех дней, разбирая детали и 
делая выводы, опираясь на комментарии 
наших Учителей. 

Но если рассматривать Мегилат Эстер с 
духовных позиций, начинаешь понимать, 
что люди, о которых идет речь — это 
образы, представляющие собой объекты 
духовных миров. 

Попробуем в этом разобраться. 

Наш мир выстроен по подобию духовных 
миров. Любой объект, духовный 
и физический, имеет правую и левую 
стороны. Правая сторона — дающая, Она 
символизирует милосердие. Левая — 
символизирует способность ограничивать 
и принимать. 

Это знание позволяет нам вплотную 
перейти к Вашему вопросу. 

Кто такая Эстер? 

В духовном плане она — отражение души 
нашего народа. Все, описанное в Мегилат 
Эстер в тот период времени проходила 
наша общая душа. 

Всевышний всегда был с нами и освещал 
нашу душу невероятным Све-
том Хеседа (милосердия). Даже в то время, 
когда над нами, по навету Амана —
 «сгустились тучи», и мы были на волоске от 
смерти. 

Этот Хесед исходил из невероятно высокого 
источника, обеляя нас в глазах Неба. 
Абсолютно белый и духовно чистейший 
Свет шел до того момента, пока Эстер не 
попала во дворец Ахашвероша. До этого 
момента белый Свет наполнял ее, и она 
была белоснежной. 

Но Cвет столь высокого уровня — не мог 
находиться с ней в том месте. Ведь дворец 
Ахашвероша был наполнен идолопоклон-
ством. 

Благодаря любви Творца к своему народу, 
Эстер не перестала получать Свет 
милосердия Творца. Она продолжала его 
получать, но — уже из более низкого 
источника, Свет из которого — зеленый. 

Эстер получала его и раньше, вместе с 
белым Cветом. Но из-за того, что зеленый 
Свет намного ниже по уровню духовности 
— белый Свет затмевал и «обелял» его.  

И зеленый оттенок был не столь ощутим. 
Когда белоснежный Свет перестал 

поступать — в мире остался только этот вид Света Милосердия. 

Милосердие этого уровня символизирует и создает гармонию нашего 
материального мира. 

Когда в прозрачный и чистый стакан наливают зеленую воду, то сам 
стакан кажется зеленым. 

Так же произошло и с Эстер. Мы можем подумать, что наполняясь 
милосердием Творца — Светом зеленого оттенка — она сама стала 
зеленоватой. Но если посмотреть на это с духовной точки зрения — 
она была наполнена Светом милосердия Творца, что помогло ей и 
всем нам выйти из сложной ситуации, описанной в Мегилат Эстер. 

К сказанному добавлю, что Имя Творца, которым обозначен 
глубинный смысл Милосердия — Э-ль. 

В Талмуде читаем: «И стояла она (Эстер) во внутреннем дворе 
царского дворца…» (трактат Мегила, лист 15). 

Раби Леви говорит, что «из-за того, что пришла она в дом идолопо-
клонства, ушло от нее присутствие Всевышнего. И тогда Эстер 
сказала: «Э-ли, Э-ли лама азавтани», что в переводе означает —: 
«Всевышний, Всевышний, почему ты меня покинул» (Теилим — 
Псалмы царя Давида, гл. 22, ст. 2). 

Удвоенное произнесение имени Э-ль символизируют эти два 
уровня милосердия. 

По указанию Виленского Гаона (раби Элиягу из города Вильно, Литва, 
18-й век; назван Гаоном — почетнейший титул — за исключительные 
знания всех разделов Торы и праведность), именно 22-ю главу 
из Теилим мы читаем в день праздника Пурим... 

Автор текста Барух Теслер 

З 
ачем гостей встречают хлебом и вином? 

Прочитала ваш ответ Кто такой Малки-Цедек. Из 
отрывка... другие аспекты значения имен Шем, Малки Цедек, 
Шалем. А также - значение действия Шема, который вынес 

Аврааму хлеб и вино… появились вопросы. 

1. Относится ли имя Малки Цедек к вину, а Шалем - к хлебу (целые 
халы)? 

2. Почему раньше так важно было выходить навстречу важному/
знатному гостю и еще выносить ему хлеб и вино/соль? Что это за 
знаки были? 

Сара 
Петах-Тиква, Израиль 

П режде всего, остальным нашим читателям, чтобы было понятно 
содержание этого текста — рекомендую прочесть на сайте 

ответ «Кто такой Малки-Цедек». 

Из всего, что мы знаем о Малки-Цедеке, следует отметить, что он был 
сыном Ноаха, который от рождения получил имя Шем и стал царем, 
славившимся своей справедливостью. За справедливость его и 
прозвали — Малки-Цедек. 

Центральным городом его царства был город Шалем. Что в переводе 
означает — «излучающий цельность, мир, благополучие». Город 
Шалем, кстати сказать, впоследствии стал называться Иерусалимом. 

javascript:show(234,0,0)
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Теперь — последовательно отвечу на оба Ваши вопроса. 

1. Вино, обычно красного цвета — действительно относится к так 
называемой «левой» стороне мира, которая дает намек на границы и 
четкие законы (на иврите — цедек; ударение на первом слоге). 

Слово шалем, отражающее понятие «цельность», «мир» и т.п. — 
относится к правой стороне мироустройства, связанной с белым 
цветом. И соответственно — с хлебом, который, как правило, 
изготавливали из белой пшеничной муки. 

2. Выходить гостю навстречу — добрая традиция, корни которой 
восходят к незапамятным, стародавним временам. 

Недаром говорят: «мой дом — моя крепость». Что, среди прочего, 
свидетельствует и о том, что просто так войти в него — непросто. В 
том числе — и в психологическом плане, в частности — из-за 
уважения к личному пространству человека. 

Выйдя из дома навстречу гостю, хозяин как бы открывает перед ним 
дверь в дом. И это служит в каком-то смысле — формальным 
приглашением. 

Если же, выходя к гостю за пределы своего жилища, хозяин, к тому 
же выносит, допустим, хлеб и вино — он этим как бы приоткрывает 
духовную составляющую жизни в его доме. 

Хлеб (на иврите лехем; ударение на первом слоге) име-
ет гематрию (числовое значение), равную 78-ми. Это — трижды по 
26. 

Число «26» — гематрия основного Имени Творца. 

Три раза по 26 указывает на то, что в этом доме и мысли, и чувства, и 
поступки — проистекают из заповедей (повелений) Всевышнего. 

Гематрия слова яин (вино) — 70. Что содержит в себе мысль о том, 
что Всевышний сотворил мир Десятью своими основными проявле-
ниями в мире. 

Три из них — из мира идей, семь — реализация идей. И каждая 
реализация, в свою очередь, отражает те Десять идей, которыми 
Творец создал мир. 

Всего получается — семьдесят. 

Теперь понятно, какой смысл вкладывает хозяин дома в свои 
действия, когда он выносит навстречу гостю хлеб и вино. Так он, 
хозяин, показывает, на каком фундаменте строится жизнь в его 
жилище. 

Принимая подношения — гость выражает свое согласие со всем, что 
содержат в себе эти действия... 

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
тоит ли пытаться уговорить брата что-то соблюдать? 

Шалом! 

Моя семья соблюдает традиции, у нас дома кашрут, 
стараемся соблюдать шаббат, дети учатся в религиоз-

ной школе. 

Мой брат тоже женат, есть дети, но он живёт как светский 

человек, религия его не интересует. 

Вопрос, стоит ли пытаться уговаривать 
брата что-то соблюдать? 

Как правило, я с ним на эти темы не 
разговариваю, не хочу портить отноше-
ния. 

Хаим 
Израиль 

Р одственные отношения — крайне 
деликатная область человеческой 

жизни. В каждой семье они складываются 
по-разному. И те способы разрешения 
непростых ситуаций, которые подходят для 
одной семьи, совершенно неприемлемы 
для другой. Тем более — если дело касается 
не просто бытовых вопросов, но — 
вопросов духовного характера. Ведь 
мировоззренческие принципы на 
индивидуальном уровне преломляются в 
сознании разных людей. Порой самые 
близкие люди, скажем, муж и жена, 
отличаются по своим духовным интересам, 
вопросам веры и т.д. 

Биологически братья очень близкие люди. 
Однако в сфере духовных предпочтений 
они могут быть совершенно разными. Не 
говоря уже о психологических, эмоциональ-
ных и других различиях, которые могут 
характеризовать людей из одной семьи. 

В Вашем случае сложилась ситуация, при 
которой Вы и Ваш брат, а также, судя по 
всему, Ваши жены — выбрали разные 
жизненные пути. 

Вы, скорее всего, на каком-то этапе 
приобщились к еврейской традиции и 
стараетесь выстроить свою жизнь на основе 
законов Торы. Что же касается Вашего брата 
— он пошел дорогой, которой «пользуются» 
в Вашем широком окружении (пишу, 
опираясь на общие соображения, не зная 
историю конкретно Вашей семьи). И живет 
жизнью обычного светского еврея. 

Вы спрашиваете, надо ли его уговаривать 
соблюдать заповеди? 

Полагаю, что из того, что сказано выше, 
вытекает ответ на Ваш вопрос. 

Ваш брат — взрослая, самостоятельная 
личность. И Ваше близкое родство не 
обязательно повышает шансы на успех, то 
есть на то, что Ваши уговоры помогут что-
либо изменить в его поведении и 
отношении к реальности. 
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Подчеркну, что слово «уговаривать» в этом 
контексте — вообще неуместно. Ибо 
уговоры в вопросах, касающихся веры — 
бесполезны и даже опасны, ибо способны 
спровоцировать антагонизм. Более того — 
породить отчужденность и конфликты. А 
этого в семье надо стараться — избегать. 

Важно учесть также и то, что попытки 
повлиять на брата, возможно, встретят 
сопротивление его жены. Следовательно 
— могут нанести серьезный ущерб его 
семейным отношениям. Риск такого 
развития событий намного превышает 
шансы на удачный исход этой ситуации. 

Можно ли при том что-то сделать, чтобы 
приблизить Вашего брата и его семью к 
еврейской традиции? 

Сделать можно, и — немало. Не методом 
прямого воздействия, но — другими, 
менее радикальными и более позитивны-
ми способами. 

Прежде всего, советую приложить усилия к 
тому, чтобы сохранять с братом хорошие 
отношения. И — обдумать, каким образом 
Ваш брат может получить позитивное 
представление о еврейской традиции. 

Например, иногда стоит сообщать ему 
некоторые интересные или полезные 
факты из нашей традиции, при 
этом избегая ненужной назойливости. 

Можно, если обстановка располагает к 
этому — завести разговор на духовные 
темы или посоветовать ему почитать 
хорошую книгу, которая может навести на 
серьезные размышления о жизни. 

Аналогичную «работу» может провести 
Ваша жена с женой Вашего брата. Нередко 
женщинам легче найти общую тему для 
разговоров, особенно — когда речь идет о 
воспитании детей. Все это при условии, что 
в целом сегодня у вас доброжелательные 
отношения, и полученная от вас информа-
ция не будет встречена в штыки. 

Важно понимать, что Вы не властны над 
судьбой Вашего брата. И неважно, кто из 
вас старше. При этом есть смысл прилагать 
некоторые, но я бы сказал, минимальные 
усилия. Ибо любое «силовое» воздействие 
способно разрушить отношения, и тем 
самым, в том числе — уменьшить шансы на 
то, что Ваш брат станет религиозным 
человеком... 

Автор текста Михаэль Бергман 

И 
х души сгорят в аду? 

Шалом, уважаемый раввин! 

Какая посмертная участь ждёт людей, которые смеются 
над чужим горем, например, издеваются над психически 

больными? Их души сгорят в аду? 

Авраам 
Кармиэль 

П режде всего, подчеркну, что, позволяя себе то, что Вы описываете 
в своем коротком письме, люди ведут себя — в крайней степени 

неправильно. 

При этом выражу надежду, что человек, который стал объектом столь 
низменных «развлечений» — не встал с ними, как говорится, «на одну 
доску» и не осквернил свой рот адресованными им проклятиями и/
или пожеланиями «гореть в аду». Потому что произносить такое — 
невероятно опасно. Этим человек может сконцентрировать на себе 
Небесный Луч критики. Ибо Небеса — всегда справедливы. 

Если человек проклинает кого-то — немедленно возникает вопрос: 
насколько он сам (человек, который проклинает) в своем поведении 
далек от того, что подразумевалось в его проклятии. 

Более того. Небесные вопросы могут быть сформулированы и шире. 

Необязательно должно быть так, что человек в точности повторяет 
высказывания обидчиков. Достаточно и того, что он ведет себя в том 
же духе и действует в том же направлении. 

Тогда результатом его проклятий и т.п. станет наказание, которое, 
вполне возможно, обошло бы его стороной, если бы он не высказывал, 
мягко говоря, свои «критические замечания». 

Поэтому будет правильным, если он, вместо того, чтобы сердиться на 
обидчика и искать способы, чем бы его уязвить — обратится к 
Всевышнему с молитвой, прося, помимо всего прочего, чтобы он, 
обидчик, исправил свое поведение и вернулся на пути, указанные нам 
Творцом мира. 

Что касается Вашего предположения, что души людей, насмехающихся 
над человеческими горестями, «сгорят в аду» — это ни в малейшей 
степени не укладывается в наше мировоззрение. 

Кроме того, нам, живущим в земном мире — чрезвычайно трудно 
представить себе потусторонний мир. 

Главное — не надо и пытаться делать это. Не надо загружать свою 
голову такого рода попытками. 

Чем же нужно заниматься? 

Тем, что сформулировали наши Учителя в самом начале трактата 
Мишны Пиркей Авот (гл. 1). Это — изучение Торы, серьезная, 
проникновенная молитва и осуществление добрых дел. 

Это поистине «волшебная» и в определенной степени универсальная 
подсказка — некий «камертон», помогающий понять, как правильно 
организовать свою жизнь... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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психология по торе 

Трудности и беды нередко помогают людям осознать, на чем 
держится мир, и извлечь из складывающихся ситуаций важные 

уроки… 

КОГДА МИР ОСТАНАВЛИВАЕТСЯ… 

Дэнни Вербов 

М 
оему 12-летнему сыну Гиладу поставили страшный 
диагноз — рак. 

За несколько недель до этого в результате компьютер-
но-томографического исследования у него обнаружили 

опухоль, размером с мячик для гольфа. Она почти закупорила тонкий 
кишечник, и мальчик не мог есть. За 12 дней Гилад похудел на 7 
килограмм. 

Мы радовались, что проблему удалось выявить на раннем этапе. 
Хирург и другие врачи надеялись, что лабораторные исследования 
подтвердят их предположение, что опухоль — доброкачественная, и 
успокаивали нас. 

Они ошиблись. 

Вскоре нас вызвали в педиатрическое отделение гематологии и 
онкологии больницы «Адасса Эйн-Карем» и сообщили окончатель-
ный диагноз: «абдоминальная лимфосаркома Беркитта третьей 
стадии». 

Заведующий отделением говорил с нами уверенно и спокойно. 
Покидая его кабинет, мы были полны надежд и собирались бороться 
с болезнью сына до победного конца. В нашем сознании не осталось 
места страхам. 

Лимфосаркома Беркитта — чрезвычайно агрессивная форма 
лимфомы. Она легко поддается лечению, но развивается очень 
быстро. Нельзя было терять ни минуты. 

На следующий день мы вернулись в больницу, чтобы имплантиро-
вать Гиладу катетер Хикмана (тонкая пластмассовая трубочка, 
вводимая в одну из вен шеи — для взятия проб крови и введения 
препаратов химиотерапии). Первый цикл химиотерапии должен был 
начаться в ближайшие дни. 

В поисках луча света 

Гиладу пришлось пережить боль и мучения. Слава Всевышнему, 
сейчас он полностью выздоровел. Но мы пока не пытаемся оценить, 
какое влияние оказала его болезнь на нашу семью. Прошло слишком 
мало времени. 

Одно могу сказать с уверенностью: то, что с нами произошло, 
научило нас смотреть на жизнь другими глазами. 

Мы ни разу не задались вопросом — «Почему это случилось именно с 
нашим сыном?», осознавая, что Творец знает, что делает. Просто есть 
вещи, которые мы не в состоянии понять. 

Тем не менее, любому родителю больно видеть страдания своего 
ребенка. 

Что касается болезни, которую перенес Гилад, тут очень важно не 

спешить с обобщениями. Каждый ребенок и 
каждый случай — индивидуальны. 
Объединяет всех лишь то, что впереди у 
каждого — собственный маленький ад. Мы 
знали, что процент выздоравливающих 
пациентов с таким диагнозом — достаточно 
высок. И это в буквальном смысле слова 
сняло камень с наших сердец. Мы 
понимали, что перед нами — длинный и 
темный туннель. Но верили, что в конце 
этого туннеля обязательно появится 
благодатный солнечный свет. 

Однако, несмотря на наш оптимизм, мы не 
расслабились. Но — полностью доверили 
наши судьбы Творцу. И нам открылось 
несколько истин. И мы извлекли из 
собственного печального опыта важные 
жизненные уроки. 

Урок первый: нельзя раздувать свои 
тревоги 

Большинство проблем, с которыми нам 
приходится сталкиваться — очень серьезны, 
но не угрожают нам смертельной 
опасностью. 

Проводя много времени в больнице, мы 
видели разные ситуации и поняли, что такое 
«вопрос жизни и смерти». Поэтому считали, 
что, по сравнению с некоторыми другими 
родителями, нам очень «повезло». Мы 
видели детей с врожденной лейкемией. Их 
лечили в течении полутора-двух лет. И 
врачи при этом не давали абсолютно 
никаких гарантий… В больнице были дети, 
раковые опухоли у которых были выявлены 
во второй, в третий и даже в четвертый 
раз… 

Мы не представляли себе, что такое 
«агрессивное лечение», пока не провели в 
больнице почти три месяца подряд. По 24 
часа в сутки, семь дней в неделю, сменяя 
друг друга, мы находились у постели сына. 
Для моей жены и для меня это стало 
настоящей работой. 

Слава Творцу, община помогала нам 
деньгами, посторонние, казалось бы, люди 
ухаживали за другими нашими детьми, и 
вообще — поддерживали нас абсолютно во 
всем. Наша община просто не уставала нас 
удивлять. Пока мы находились в больнице, 
еду, очень вкусную и разнообразную, нам 
готовили более полусотни женщин. Кто-то 
еженедельно покупал для нашей семьи все 
необходимое. Люди приходили к нам в 
дом, чтобы проследить за стиркой, сделать 
уборку и вымыть посуду. Нас с женой 
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освободили от всех домашних забот. 

Как только мы осознаем, что Всевышний 
заботится о нашем здоровье, благополучии 
и ежедневном существовании, наши 
тревоги должны испариться сами собой. 

Урок второй: каждая секунда — на счету 

Я понял это, глядя на капельницу. 

Много часов я провел, сидя около этого 
приспособления, и с легкостью могу 
воспроизвести все издаваемые им звуки. 
Не глядя, я знал, когда содержимое пакета 
заканчивается, когда в трубку попадает 
воздух, когда аккумулятор — разряжен. 

И в каждой капле есть жизнь. 

Врачам известно, как надо лечить эту 
болезнь, в той форме, которую обнаружили 
у Гилада. Но мы понимали: все равно 
нужно молиться о том, чтобы каждая капля 
препарата попала по назначению, чтобы 
каждая клеточка в теле вашего ребенка 
правильно отреагировала на лечение, 
чтобы каждая медсестра, осуществляя уход 
за детьми, не ошибалась и не запаздывала 
с необходимыми процедурами. Любая, 
даже самая незначительная ошибка в 
дозировке могла нанести ребенку 
непоправимый вред. 

С каждым нашим вздохом Творец дает нам 
жизнь. Однако мы воспринимаем это как 
нечто само собой разумеющееся. Кто 
может гарантировать, что, прочитав это 
слово, вы сможете прочесть и другие 
слова? 

Ведь не всегда бывает так. 

Помните, что Всевышний наблюдает за 
вами. Помните, что Он дарует вам жизнь 

Еще один, дополнительный урок, я усвоил, 
наблюдая за капельницей: великого можно 
добиться только постепенно, шаг за шагом 
— ежедневно совершая над собой пусть 
маленькое, но осознанное и последова-
тельное усилие. 

Урок третий: в людях заложено стремле-
ние дарить 

Когда заболел наш сын, на нас буквально 
обрушилась лавина доброты и бьющего 
через край стремления одаривать. Родные, 
друзья, знакомые и абсолютно незнакомые 
люди, приходили просто посидеть с нами и 
поддержать Гилада. 

Кто-то в два часа ночи принес нам мороженое «Бен энд Джерриз»... 
Наш друг из другого города ехал в больницу четыре часа — лишь для 
того, чтобы поиграть со мной в «скраббл»... Другой — создал в сети 
Facebook группу (к ней присоединились около четырех тысяч 
человек!), участники которой молились за выздоровление Гилада. 
Молитвы за его здоровье раздавались в разных частях Земного шара... 
Появились и группы чтения Теилим... 

В этой нескончаемой череде добрых дел скрыты два чрезвычайно 
важных урока. 

Оказывается, умение брать и принимать — сложнейшая задача. Часто 
люди стремятся дать вам больше, чем вы способны принять. В таких 
случаях вы обязаны позволить им делать то, что они считают нужным. 
Будьте готовы принимать любую помощь — физическую и эмоцио-
нальную, прямую и косвенную. Принимайте помощь с благодарностью 
— не только словесной, но и, выражая ее жестами и мимикой лица... 

Будьте деликатны с людьми, которые хотели помочь, но просто не 
знали, в чем именно вы нуждаетесь. Научитесь придумывать для них 
поручения, которые им нетрудно было бы выполнить… 

Не потому, что вам это действительно требуется. А потому, что они 
испытывают искреннее желание помочь вам. 

Вот тогда границы между стремлением дарить и возможностью 
принять — окончательно стираются. 

Второй урок заключается в том, что вся человеческая доброта — лишь 
тусклое отражение необъятной и непостижимой Доброты Творца. 

Он дает вам жизнь, здоровье, благополучие. Тем, что у вас есть семья, 
дети, работа, машина и т.д., Вы обязаны только Ему. Что вы сделали в 
своей жизни такого, чтобы все это заслужить? 

Он просто дарует вам блага — без ограничений, без условий. Так не 
забывайте же Его благодарить! 

Урок четвертый: основы отношений 

Перед самым началом химиотерапии один мудрый человек дал нам 
два ценнейших совета: 

1. Ребенок не должен видеть ваших слез. 

2. Отправляясь в больницу, одевайтесь как можно наряднее. 

Если у вас выдался плохой день, это отнюдь не означает, что вместе с 
вами должны страдать окружающие. 

В сущности, этому учил нас еще Авраам. Когда умерла его жена Сара, 
он, не демонстрируя своего отчаяния, вежливо и спокойно договари-
вался с лукавым Эфроном о покупке пещеры Махпела, где он решил 
похоронить Сару. 

Урок пятый: не вы — главный «персонаж» 

Нам с женой постоянно казалось, что мы невольно стали актерами в 
некоем бесконечном кино, полном сюрпризов и неожиданных 
сюжетных поворотов. Мы пытались строить планы, однако все 
происходило совсем не так, как мы рассчитывали. 

Например, в промежутке между циклами лечения Гилада отпустили 
домой Он чувствовал себя превосходно. В первый раз за три месяца 
мы с женой решили сходить в гости. 
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Дочь наших хороших друзей выходила замуж, и свадьбу праздновали 
всего лишь в часе езды от нас.  

Мы с нетерпением ждали момента, когда сможем встретиться со 
своими знакомыми и хоть немного отдохнуть от больницы и кресел-
каталок. 

Припарковав машину, мы направились к входу в зал.  

На пороге нас настиг телефонный звонок: дочь, оставшаяся с 
Гиладом, сообщила, что у него поднялась температура и открылась 
рвота. 

Мы успели обнять молодоженов, на ходу пожелать им счастья, и, 
захватив сына, снова помчались в больницу… 

Это был сумасшедший период нашей жизни.  

Однажды мой отец приехал навестить Гилада, поскользнулся, сломал 
бедро, и его положили в ту же больницу, где лечился его внук. 

Вскоре умерла моя бабушка. 

В момент, когда все вроде бы шло гладко, у Гилада внезапно 
начались острые боли в животе. Врачи не на шутку встревожились. 
Его опять направили на компьютерно-томографическое исследова-
ние, которое он выдержал с большим трудом.  

Мы думали, что придется делать повторную операцию на кишечнике. 
Однако спустя несколько часов боль чудесным образом утихла, и мы 
благополучно перешли к новой сцене сюжета. 

Итак, смысл понятен. За рулем — Всевышний. Вам остается лишь 
наслаждаться поездкой. 

Урок пятый: позвольте миру останавливаться 

Мы с женой были рядом с Гиладом день и ночь, без выходных.  

После окончания курса химиотерапии ему потребовалось несколько 
недель, чтобы заново привыкнуть к независимости 12-летнего 
подростка.  

Тем не менее, у меня нет сомнений в том, что, благодаря нашему 
постоянному присутствию, Гилад чувствовал себя в больнице гораздо 
увереннее и спокойнее. 

Творец — наш родитель.  

Он — рядом с нами 24 часа в сути, семь дней в неделю. Он с нами и в 
радости, и в горе. 

Не отчаивайтесь! Не теряйте веру! 

Смысл подобных испытаний заключается в том, чтобы раскрыть 
лучшее в нас… Если мы, конечно же, готовы позволить Ему оказывать 
нам помощь. 

Когда ваш мир останавливается — это не всегда катастрофа. 

По сути дела, то же самое происходит и в шаббат. 

В этот шаббат позвольте миру остановиться и задумайтесь о 
Всевышнем.  

Поблагодарите Его за все то, что у вас есть... 

Культура. Личность. Этика 

Трудно поверить, что одна из самых 
оригинальных и остроумных математи-
ческих систем, известная под названием 

«система Трахтенберга», создана 
автором в концентрационном лагере… 

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА, СОЗДАННАЯ 
В ОСВЕНЦИМЕ  

Арнольд Файн 

Я 
аков Трахтенберг родился 17 июня 
1888 года в Одессе (Украина). 
Завершив среднее образование, 
он отправился в Санкт-Петербург и 

поступил в Горный институт. Окончив его с 
отличием, работал на судостроительном 
заводе. Сначала — «рядовым», а потом — 
главным инженером. 

Когда Россию захлестнула волна погромов, 
Трахтенберг уехал в Германию и поселился 
в Берлине. Во время Первой мировой 
войны он считался одним из самых 
выдающихся экспертов по делам России. В 
этот период он создал уникальный метод 
изучения иностранных языков, который с 
успехом применяется и сегодня. 

Во время Второй мировой войны Яакова 
Трахтенберга вместе с другими евреями 
погрузили в товарные вагоны, в которых 
раньше возили скот. Так он попал в 
концентрационный лагерь «Освенцим». 

…Люди исчезали ежедневно. Все новые и 
новые жертвы, по случайному выбору, 
направлялись в печи крематориев. Кругом 
— смерть и страдания. Кормили узников 
плохо — еды хватало лишь на то, чтобы в их 
телах хоть как-то теплилась жизнь. Чтобы не 
сойти с ума, Трахтенберг погрузился в 
собственный мир, где царили порядок и 
логики. Его тело истощалось с каждым 
днем, но разум отказывался принять 
окончательное поражение и устремлялся в 
мир беспристрастных, жизнеутверждающих 
чисел, которые по его воле складывались в 
удивительные по своей красоте математи-
ческие построения. 

Ни книг, ни бумаги, ни карандаша у него не 
было. Но мысль работала четко и ясно. 
Расчеты он производил в уме и верил, что 
математика развивает точность мышления. 
В лучшие времена, «играя» числами, Яаков 
развлекался в нечастые периоды отдыха. 
Теперь, в лагере, цифры стали для него 
верными, испытанными друзьями. Его ум, 
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выстраивая и передвигая их, находил 
самые разные способы манипулирования 
числами. 

Сначала он просто занимался сложением 
многозначных величин. Но как запомнить 
тысячи чисел? Задача оказалась нелегкой, и 
Трахтенберг придумал элементарный в 
обращении; понятный каждому метод, 
который позволяет любому, даже ребенку, 
безошибочно производить простое 
арифметическое действие, оперируя 
цифрами, каждая из которых могла бы 
занять в карманном блокноте целую 
строку. 

Четыре нескончаемых года, проведенных в 
аду концентрационного лагеря, Яаков 
каждую свободную минуту тратил на то, 
чтобы вернуться к придуманной им 
математической системе. Он разрабатывал 
упрощенные методы осуществления 
математических действий. Когда арифмети-
ка начала казаться ему слишком уж 
«простой», он перешел к алгебре. 

Каждый день и для него мог оказаться 
последним. Но страха он не испытывал. 
Разрабатывая и совершенствуя созданную 
им систему, Яаков забывал о своей 
«физической оболочке» — не ощущал ни 
голода, ни зловония, не слышал криков, 
которые доносились из камеры пыток. 

Нечеловеческая реальность концентраци-
онного лагеря как будто бы совсем ничего 
не значила для него. Единственно 
реальными стали упорядоченные вереницы 
чисел. 

Наступил момент, когда ему понадобились 
подручные материалы. Яаков подбирал 
куски оберточной бумаги и мятые, 
использованные конверты. Порой его 
поиски увенчивались настоящей удачей — 
он находил выброшенные в мусор 
администрацией лагеря бумажные листы с 
текстами устаревших приказов и совершен-
но чистой обратной стороной. Кто-то из 
заключенных сделал ему поистине царский 
подарок — отдал огрызок чернильного 
карандаша. 

Конечно же, не без труда добытые 
приобретения были истинной драгоценно-
стью и требовали использования в режиме 
жесткой экономии. Поэтому разработки 
теорий Трахтенберг по-прежнему хранил в 
голове, а на бумагу записывал только 
завершенные, сложившиеся варианты. 

Сегодня, те, кто применяет метод Трахтенберга на практике, считают 
его очень удобным и легким. Действительно, придуманные узником 
лагеря приемы позволяют производить промежуточные вычисления в 
уме, записывая на листе лишь окончательные результаты. 

…В один из апрельских дней 1944-го Яаков случайно узнал, что его 
ждет смертная казнь. Но в лагере, на его счастье, царила полная 
неразбериха. И вместо этого, его внезапно перевели в другой лагерь, в 
Лейпциге. 

Той же весной Лейпциг нещадно бомбили. В городе началась паника и 
хаос. Жители Лейпцига остались без еды и отопления. Трахтенберг 
оказался в мрачном, тесном бараке Лейпцигского концлагеря. В тот же 
барак то и дело приводили все новых и новых узников. И вскоре 
народу в нем стало так много, что не было никаких шансов отыскать 
такое местечко, где можно было бы прилечь. Это право оставалось 
лишь за умершими, тела которых разлагались здесь же, в бараке, в 
течение многих дней. Заключенные были слишком слабы, чтобы рыть 
могилы, охранники — настолько охвачены паникой, что не настаивали 
на выполнении собственных приказов. 

В одну из черных, глухих ночей Яаков 
решился на побег. Прополз под 
ограждениями из колючей проволоки и 
выбрался на свободу. Но куда бежать? 
Никаких документов у него, разумеется, 
не было. Первая же случайная проверка и 
снова — арест. Так и вышло… 

Однако побег из Лейпцигского лагеря все 
же принес ему некую пользу. По 
счастливому стечению обстоятельств, 
офицер, которому предстояло теперь 
решить его судьбу, знал, как выяснилось, 
о деятельности Трахтенберга. «Войдя в 
положение», он отправил Яакова в 
трудовой лагерь в Триесте. И это было 
заметным улучшением жизненных 
условий. Его определили на работу в 

каменоломню. Труд — не из легких. Но погода к тому времени 
установилась теплая и солнечная, да и охранники здесь не мучили 
узников. 

И все же мысль о побеге прочно засела в голове Трахтенберга. 
Вторичный побег оказался удачным. Он благополучно пересек 
немецкую границу и попал в Швейцарию, где его поместили в лагерь 
для беженцев. 

Постепенно силы возвращались к нему. Прошло еще какое-то время, и 
о том, что он пережил страшные годы неопределенности и отчаяния, 
внешне напоминала разве что «беспросветная» седина. 

Придя в себя, он усовершенствовал свою математическую систему, 
которая помогла ему пережить годы в аду, а теперь — готовила его к 
новой жизни. 

В 1950 году, Трахтенберг основал в Цюрихе (Швейцария) институт 
математики, где он обучал своему уникальному математическому 
методу. День проходил в занятиях с детьми — от семи до восемнадца-
ти лет, вечерами на его уроки собирались взрослые. 

Математическая система Яакова Трахтенберга описана в изданной в 
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США книге для детей «Мгновенная математика». Ее автор — 
журналистка, корреспондент Ассошиэйтед Пресс, Анна Кутлер. 

В самом начале 50-х Кутлер по заданию агентства прилетела в 
Швейцарию. В Цюрихе проходила международная конференция, о 
которой ей предстояло написать. 

— В жизни нередко важные открытия делаются случайно, — 
рассказывает она о своем знакомстве с Яаковом Трахтенберге. — 
Если бы мне не попался «нужный» таксист, который вез меня в 
аэропорт, я, быть может, никогда не узнала бы о существовании этой 
уникальной математической системы. Но оказалось, что внук этого 
таксиста учится в школе Трахтенберга, и успехи внука произвели на 
него такое впечатление, что он, этот таксист, узнав, что я — 
журналист, несмотря на мои протесты (я боялась опоздать на свой 
рейс), вознамерился непременно нас познакомить. И настоял на 
своем. Самолет улетел без меня. Но это меня ничуть не расстроило. 
Удивительная встреча с гением стоила гораздо большего. Помнится, я 
была просто потрясена, когда он продемонстрировал, как его 
ученики нежного возраста производят сложнейшие расчеты, с 
которыми в состоянии справиться не каждый взрослый, даже с 
помощью калькулятора… 

В Соединенные Штаты мисс Кутлер вернулась страстной поклонницей 
теорий Трахтенберга и результатов их использования на практике. 
Издание книги для детей стало лишь началом ее популяризаторской 
деятельности. 

Она обратилась к известному профессору математики Рудольфу 
МакШэйну и рассказала ему о работе Яакова Трахтенберга. Шэйн 
«загорелся», высоко оценив остроумные математические решения 
коллеги. 

Вскоре на основе изысканий Трахтенберга профессор Рудольф 
МакШэйн и журналист Анна Кутлер вместе составили учебник, 
предназначенный для учителей и учеников старших классов, а также 
студентов колледжей. Эта книга вышла в свет под названием 
«Быстрая система элементарной математики Трахтенберга». 

Тем временем в Цюрихе Яаков, чтобы доказать, что систему может 
освоить каждый, начал заниматься с больным десятилетним 
ребенком. Его «умственную отсталость» зафиксировали врачи. В ходе 
этой работы выяснилось, что система имеет весьма неожиданные 
«побочные» свойства. Мальчик не только научился быстро произво-
дить сложнейшие вычисления, но и значительно повысил свой 
коэффициент умственного развития. Оказалось, что процессы, 
которые происходят в мозге человека, когда он делает расчеты в уме 
(это — один из неотъемлемых элементов системы Трахтенберга) 
заметно улучшают память и способность концентрироваться. 

Сегодня многие медики пропагандируют систему Трахтенберга, 
рекомендуя пожилым пациентам тренировать ум и память, чтобы 
предотвратить нежелательные эффекты, которые возникают обычно 
в процессе старения. Швейцария, известная своей деловой хваткой, 
давно признала уникальность и совершенство системы Трахтенберга. 
Его разработки широко используются в деятельности банков, 
больших компаний и налоговых управлений. 

Яаков Трахтенберг умер в 1953 году. 

Еженедельник Jewish Press, Нью-Йорк 

Женская рубрика 

Шлах 

В 
севышний создал мир так, что в 
нём есть поломка, которую 
должен ремонтировать еврейский 
народ.  

Он дал нашему народу Тору, с помощью 
которой наш народ может ремонтировать 
мир.  

Он предназначил для этого землю Израиля, 
на которой должна вестись эта работа.  

Поколению, находившемуся в пустыне 
пришло время завоевать землю Израиля, 
землю Кнаан. Но вместо того, чтобы начать 
завоевания, Моше-Рабейну посылает в эту 
землю разведчиков, глав 12 колен.  

Почему?  

Народ не был готов к этому завоеванию или 
может быть, наоборот, Моше видел, что 
народу нужны ещё какие-то доказательства, 
чтобы понять, что надо завоевывать эту 
землю.  

Моше видел, что народ не готов к этому 
завоеванию, что ему нужна дополнительная 
подготовка к этому.  

Кроме того, Моше-Рабейну знал, что не 
сможет вступить в святую землю. Ему 
хотелось больше о ней узнать, ведь сердце 
его стремилось к этой земле.  

В главах 12 колен, которые послал Моше, 
чтобы разведать землю Кнаан, воплотилить 
искры душ 12 сыновей Яакова.  

Разведчики должны были исправить 
ошибку сыновей Яакова, которые продали 
Йосефа в рабство, вследствие чего вся 
семья Яакова должна была переселиться в 
Египет.  

Теперь разведчики, наоборот, должны были 
способствовать тому, чтобы наш народ смог 
войти в эту землю.  

Но увы. Разведчики ещё более усугубили 
ошибку братьев Йосефа.  

Но ведь разведчики были праведными 
людьми.  

Неужели они не понимали, что только на 
земле Израиля еврейский народ может 
выполнить свои задачи.  

Неужели они не понимали, что вне 
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зависимости от того, что они увидят, 
Всевышний всегда с нашим народом. И 
если Он вывел его из Египта, разверг для 
него море Суф, чудесным образом дал ему 
Тору, спустил ему ман в пустыне, то 
обязательно поможет ему завоевать эту 
землю.  

В пустыне народ Израиля находился на 
очень высоком духовном уровне. Ведь он 
был окружен открытыми чудесами: он шел 
вслед за облаком, питался маном, мог 
посвятить себя полностью постижению 
Торы.  

А в земле Израиля надо будет воевать, 
отстаивать города, обрабатывать землю.  

В такой ситуации Тора может уйти на 
второй план.  

Разведчики не хотели, чтобы духовность 
поколения стала меньше.  

Они подсознательно ничего не хотели 
менять. Ведь в пустыне было очень хорошо 
в постоянном ощущение присутствия 
Творца.  

Но для того, чтобы чинить мир должно быть 
тяжело. Постижение Торы в пустыне 
должно было стать хорошей опорой для 
будущей жизни в земле Израиля.  

Ведь Тору надо не только постигать, но и 
реализовывать.  

А реализация её происходит в обычной 
жизни.  

Вернувшись, разведчики оклеветали не 
только землю Израиля, но и самого Творца. 
Ведь они усомнились в том, что с Его 
помощью можно завоевать эту землю.  

Есть ошибки, которые можно исправить, 
есть ошибки – непоправимые.  

Для поколения пустыни ошибка разведчи-
ков стала непоправимой.  

Всё поколение, получившее Тору теперь, не 
сможет войти в землю Израиля.  

Но у него появилась новая цель – передать 
Тору следующему поколению, чтобы оно и 
все поколения после него смогли 
реализовать Тору в земле Израиля, 
исправлять и чинить наш мир, делать его 
лучше и достойнее. 

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за наших солдат, чтобы возврати-
лись живыми и здоровыми, за наших пленных, чтобы и они 

возвратились живыми и здоровыми, за наших раненых, чтобы они 
выздоровели полностью, за погибших, за возвышение их душ. 

Посвящается возвышению души Ривка бат Авраам и  
Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Каждый, кто считает, что Царь Давид согрешил - ошибается. 

П 
равил как-то Италией царь Виктор Эмануэль. Любил этот 
царь изучать Танах и Талмуд, хоть и не был евреем. 

Не для того, конечно, чтоб Тору соблюдать, а просто так, для 
интереса.  

И был у него в приближенных рав Шмуэль ди Модино, известный всем 
под именем Мааршдам.  

Однажды, прочитал царь в наших книгах, что тот, кто считает, что 
Давид а-Мелех согрешил (с Бат Шевой)- ошибается.  

Вызвал царь Виктор Эмануэль к себе Мааршдама и сказал: " Что вы за 
народ такой, евреи... Царь Давид совершил грех, а вы пишете не 
совершал. 

 Эсав пришёл уставший, а вы пишете, что устал, потому что занимался 
идолопоклонством.  

 И ещё много высказываний такого рода видел я в ваших книгах. 
Объясни мне, разве это плохо, что Ог, царь Башана, пришел к Аврааму 
и предупредил его, что Лот попал в плен? Ведь только благодаря этому 
Аврааму удалось победить царей и освободить Лота. А вы говорите, 
что у Ога были дурные намерения - он рассчитывал, что Авраама 
убьют, а сам он женится на Саре. Вот откуда вы все это взяли? Кого 
хотите - очерняете, а кого хотите - обеляете. Разве это честно? "  

Рав Шмуэль подумал и сказал:" У меня сейчас нет для тебя ответа. Но 
наберись терпения и скоро ты сам все поймёшь. " 

Через несколько дней во дворце состоялся пир. Пировали вовсю так, 
что столы ломились от яств. Поскольку некоторые яства ели руками, 
между переменой блюд было принято омывать руки. И вот, в одну из 
перемен блюд, царь снял с себя золотой перстень-печать и положил 
рядом, чтобы омыть руки. В этот момент Мааршдам быстро схватил 
кольцо и спрятал себе под одежды. Очень скоро царь заметил 
пропажу. Он приказал привести всех слуг в залу и запереть дверь. Как 
только все слуги выстроились перед ним, он сказал:" Приказываю 
сейчас же отдать перстень." 

 Слуги начали просить пощады, каяться и божится, что никакого 
перстня не брали.  

Но царь был непреклонен: "Если я сейчас же не получу его, вас будут 
бить плетьми, пока не сознаетесь".  

Не успел царь произнести эти слова, как Мааршдам достал из своих 
одежд перстень и отдал его царю со словами:" Это я взял перстень" 

Но Царь и не думал ему верить. Он произнес:" Докладывай, кто украл 
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перстень? Я прекрасно знаю, что это не ты. Наверняка, один из этих 
слуг - бандитов, украл у меня перстень. А потом испугался и попросил 
тебя вернуть его мне. А ты по доброте душевной согласился. Говори, 
кто дал тебе перстень?" 

Рав Шмуэль снова повторил:" Это я взял."  

Но царь был уверен, что перстень украли слуги и даже слушать его не 
хотел.  

Тогда Мааршдам сказал: "Да услышат твои уши то, что говорит твой 
рот. Сотни слуг клянутся тебе, что не брали перстень. Я говорю, что 
брал. Но ты не веришь ни мне, ни им. Почему?" 

Тогда царь Виктор Эмануэль ответил ему: " Ты- праведный и честный 
человек. Никогда мухи не обидишь. Я тебя не первый год знаю. 
Никогда чужого не возьмёшь.  

А все эти мои слуги - мошенники и воры. И не раз доказывали это. 
Разумеется, только они могли взять перстень." 

- Надеюсь, теперь ты понимаешь, почему мы, евреи, уверены в своей 
правоте, что Давид а-Мелех не мог совершить грех. А вот Эсав и Ог не 
могли иметь чистых намерений, - сказал царю с улыбкой Мааршдам.  

Автор текста Тамар Антопольски 

Петах Тиква, Израиль 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

За возвышение души: 

Ривка бат Авраам 

Дора бат Элиэзер 

Клара Хайка бат Давид 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Окрошка 

И нгредиенты 

Квас - 2 л 

Огурец - 200 г 

Лук - 100 г 

Редис - 100 г 

Перец - 100 г 

Яблоки - 100 г 

Зелень - 100 г 

Соль - по вкусу 

П риготовление 

Огурец, редис, перец, яблоки очистить и нарезать мелкими 
кубиками или брусочками. Зеленый лук мелко порубить, посолить и 
мять до появления сока. Все составляющие положить в кастрюлю с 

квасом, посыпать мелко нарезанной 
зеленью и дать настояться в прохладном 
месте не менее часа. Подавать со сметаной. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Высшее благословение 

Н 
аши мудрецы подробно 
рассказали о больших наградах, 
которые ждут тех, кто владеют 
своей речью.  

Такие люди не только полно реализуют 
свою еврейскую сущность, но и создают 
грандиозные возможности для улучшения 
качества своей жизни и умножения блага в 
этом мире. 

Сказано в Теилим (34:15): "Ищи мира и 
стремись к нему".  

Все люди желают мира. Каждому хочется 
жить в теплой семейной обстановке, 
поддерживать приятные отношения с 
друзьями и сослуживцами, чтобы на душе 
было спокойно и светло. Мудрецы говорят, 
что мир - это высшее благо, своего рода 
сосуд, вмещающий в себя все остальные 
блага.  

Только мир придает полноту и совершен-
ство другим благам и ценностям. Не 
случайно основная еврейская молитва 
"Восемнадцать благословений" (Шмонэ-
Эсрэ), а также благословение после трапезы 
(Биркат-Амазон) и Кадиш завершаются 
просьбой о мире. 

Всевышний дал нам законы шмират-
алашон как средство поддержания мира в 
общении друг с другом. Когда еврей 
следует этим путем в отношениях с людьми, 
он приходит к миру.  

И мир, и чувство удовлетворения крепнут в 
его сердце.  

Снижение негативного начала в его 
мировоззрении и уменьшение конфликтно-
сти в общении с людьми автоматически 
наполняют его сердце покоем и радостью. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

СЕКРЕТ ЦИЦИТА 

В 
 недельных главах книги 
“Бемидбар” (“В Пустыне” или 
“Числа”), рассказывается, как 
евреи отошли от горы Синай. 

Казалось бы, здесь приведены отдельные, 
отрывочные темы. 

Ученикам в религиозных школах преподно-
сят ключевую тему, например, в главе 
“Шлах” рассказывается о разведчиках и 
причинах их ошибки.  

Возникает вопрос: почему вдруг Тора сразу 
начинает рассказывает о приходе в страну 
Израиля и приношении в Храм муки, 
оливкового масла и о возлиянии вина на 
жертвенник. Какая здесь связь? До этого 
говорится, что евреи жаловались на жизнь. 
И вдруг там две перевёрнутых буквы “нун”. 
По мнению Раши, это раздел между двумя 
тяжелыми историями.  

Мы произносим каждый день «И когда 
двигался Ковчег Завета», «Ве- омер Ашем», 
«Вернись Всевышний» и т. д. Почему в 
такой необычной истории говорится, когда 
евреи получили пророчество, Иегошуа был 
недоволен. Пророчество было о том, что 
Моше умрет, а Иегошуа введет евреев на 
землю Израиля.  

Есть мнение, что это очень повлияло на 
разведчиков, Иегошуа, казалось, был прав, 
потому что было пророчество и разведчики 
уже знали, что Моше не войдет в страну. 
Как евреи будут жить без Моше? Они 
останутся не только без чудес, но еще и без 
командира, ведь евреи были очень 
сконцентрированы на Моше. Помните, они 
все время жаловались именно Моше, а не 
Всевышнему. 

По-видимому людям, которые вышли из 
Египта, было тяжело напрямую обращаться 
ко Всевышнему. Моше был им абсолютно 
необходим, поэтому золотой телец стал 
заменой Моше. Евреи не могли обойтись 
без Моше, он был для них суперчеловеком. 
Причём, эта проблема существовала все 
время странствования евреев по пустыне. 

Очевидно, вы знаете необычную историю о 
еврее, который собирал хворост в субботу. 
Почему сказано, что люди находились в 
пустыне, ведь мы уже знаем, что они были 
в пустыне? Кто-то вышел в субботу 

собирать ман и нарушил её. Раши задаёт вопрос, если всем было 
видно присутствие Всевышнего, как можно было нарушать шабат? Мы 
не имеем в виду еврея, который ходил в советскую школу и ничего не 
знал.  

Мы говорим о тех евреях, которые находились в пустыне. Они видели 
чудеса Египта, Облака Славы, наблюдали, как выпадал ман и 
присутствовали при Даровании Торы. Два свидетеля уговаривают 
третьего еврея не нарушать субботу и не собирать ман, а он упрямо 
отвечает, что пойдёт собирать. Какая-то странная история. Почему она 
описана здесь? 

В конце нашей недельной главы содержится история с цицит. Почему 
вдруг перед главой о разведчиках Тора рассказывает про цицит? 
Всевышний хотел, чтобы мы читали это в таком порядке: жалобы, 
потом Ковчег, разведчики, приношение муки, оливкового масла и 
вина, затем вдруг пророчества, собирающий хворост в субботу, и 
цицит. Как это всё связано между собой? 

Давайте сначала посмотрим на тест, в котором написана известная 
вещь: «Ве-лот татуру ахарей левавхем ахарей эйнейхем». Какая 
связь с разведчиками? Разведчики, их послали “латур а-арец”, 
причём нигде они не называются лазутчиками ("meraglim"). Их задача 
сводилась не к военной разведке "leragel et haaretz", а к "latur et 
haaretz" – «осмотреть страну Кнаан» (“Бемидбар” 13:17). 

Они были теми, кого в современном иврите называют “таярим”, 
туристы. По мнению Раши, “таяр” в Торе происходит от слова 
“тагар”, купец или мелкий торговец, который всегда ищет изъяны и 
недостатки в том, что он хочет купить. Поэтому миссия лазутчиков 
была военной лишь в незначительной степени. И что у них случилось? 
У них была проблема в сердце.  

Они испугались жить в естественном мире, побоялись захватывать 
Эрец Исраэль без чудес и без Моше. Разведчики сказали, что это 
земля, пожирающая своих сыновей.  

Они считали, что были в глазах кнаанейцев, как насекомые. У 
разведчиков была проблема с сердцем и с глазами, так считает рав 
Шваб. Это тот же глагол “latur”, что не случайно. 

Более того, по мнению рава Гирша, ошибка первого человека связана с 
тем, что запретный для Хавы плод был приятного вида и влиял также 
на сердце. Что получил первый человек, когда Всевышний выдворил 
его из Ган Эден? Одежду. Это первое упоминание одежды, поэтому 
цицит связан с “бгадим”. “Бегед” происходит от слова 
“ливгод” (предавать, обманывать).  

Очень интересно, что одежда может быть обманчива. Например, 
мафиозные главари одеваются с иголочки и выглядят как весьма 
респектабельные люди. 

С другой стороны, одежда - это то, что отличает человека от животных. 
Люди с этого момента погрузились в материальный мир и стали 
весьма ограниченными. Теперь нам нужна физическая одежда. 
Животным она не нужна, и они, как правило, не любят одежду. Если 
кто-то пытался одеть животных, то знает это.  

Например, если вы хотите одеть попону или седло на лошадь, то 
обычно надо тренировать лошадь кнутом и пряником.  

Дикая лошадь не любит седло, собака не терпит попону, хотя такая 
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накидка может согревать. Животные не хотят одежду, а людям она 
необходима. Поэтому именно на одежду привязывают цицит.  

Слово «циц» имеет двойное значение. Первое— связанный с ростом. 
Например, оно употрябляется в Танахе в книге “Ехескл”. Там “цицит 
рошо” означает локон или прядь волос. Возможно, это связано с 
понятием “расти”. 

Второе значение слова “цицит”- это “леациц” подглядывать, 
смотреть. «Мециц бейн а-харахим», - сказано в книге “Шир а-
Ширим” (“Песнь Песней)”. Всевышний дословно подглядывает с 
трещины к реальности. Это понятие “цицит” символизирует рост и 
связь со Всевышним. Он смотрит на нас, и мы как бы находимся всё 
время на связи со Всевышним. 

По мнению рава Гирша, восемь нитей в цицит, четыре на восемь - 
тридцать два, это число связано с вратами мудрости. Маараль 
считает, что шесть — это животный или физический уровень. 
Например, почему мы трясём “лулав” в шести направлениях? 

Это символизирует материальный мир (вверх, вниз и на четыре 
стороны), шесть граней куба или шесть дней недели и шабат– 
отдельный, особый день, который придаёт смысл всему. Поэтому 
седьмая нить обвязывает шесть, должны быть узлы, а восемь — это 
надматериальный мир.  

Восьмая нить должна быть голубой. Как считает Маараль, голубой — 
это цвет океана, океан напоминает о небе, а небо о Всевышнем. 
Возникает вопрос: что здесь избыточно? Зачем нужен океан? Голубая 
нить напоминает о небе, а небо о Всевышнем. Почему в Талмуде 
говорится, что голубая нить напоминает об океане, океан о небе, а 
небо о Всевышнем?  

Ответ очень интересный. Во-первых, люди должны идти поэтапно. Во
-вторых, Всевышнего надо искать не только на небе, но и в океане. 
Океан — это вода, которая связана с Торой. Так или иначе, но 
восьмая нить показывает связь со Всевышним и обвивает все 
остальные нити. 

Длина цицита примерно 30 см, причём, одна треть (примерно 10 см) 
завязана узлами, а две трети — свободны. Как вы думаете, почему? 
Это связано со свободой выбора.  

По этой же причине мезуза должна располагаться в нижней части 
верхней трети высоты косяка, не дальше 8 см, так как, по мнению 
рава Гирша, человеку необходим баланс. Ведь, с одной стороны, 
жизнь еврея должна быть регламентирована заповедями Всевышне-
го. Потому что, если нет заповедей, то, как писали русские классики, 
«если Б-га нет, то всё дозволено». Это значит, что начинается 
совершенно дикая жизнь. С другой стороны, если всё перевязать 
узлами, то жизнь тоже будет очень тяжёлой, и люди не смогут 
выразить свою индивидуальность. 

Поэтому в Торе говорится, что на одну треть наша жизнь должна быть 
регламентированной, а на две трети свободной. Мы имеем право 
выражать себя, свою личность. Баланс очень тонкий, в изучении Торы 
и выполнении заповедей у каждого человека он немного отличается. 
Надо соблюдать этот баланс. С одной стороны, нам нельзя потерять 
эти узлы (связь со Всевышним), а, с другой стороны, нельзя всё 
связать узлами. Ведь та и другая ситуация не здоровая. 

Например, у вас была в субботу трапеза, и у меня тоже была. Причём, 

обе наши трапезы были кошерными, но это 
совершенно не значит, что они совершенно 
идентичны.  

Вы любите одни блюда, а я другие. Вы 
говорили об одном, я о другом, у вас были 
одни гости, у меня другие. Моя комната 
выглядит одним образом, а ваша иначе, и 
получается, что даже больше, чем на две 
третьих они индивидуальны. Тем не менее 
законы шабата и кашрута примерно 
одинаковые. Это напоминает нам о всех 
заповедях. 

В «Микроот гдолот» содержится 
объяснение Рабейну Бахья на заповедь 
цицит. Вот несколько вещей, на которых мы 
остановим своё внимание. Одна из них — 
это вопрос Раши, почему именно восемь 
нитей, а не пять или шесть? Это было 
восемь дней со дня Исхода из Египта, до 
того, как евреи спели песню у моря. На 
какой день евреи запели песню? 

На седьмой. Рабейну Бахья объясняет это 
следующим образом. Нужно считать с того 
дня, как евреи принесли “корбан” Песах. 
Помните, перед Песах хамец запрещают до 
самого праздника. Почему? Потому что 
нельзя приносить пасхальную жертву, когда 
есть хамец. Поэтому пасхальную жертву 
приносили до Песаха—-14 нисана. Этот 
день включается, и мы получаем восемь 
дней.  

Почему?  

Потому что, когда евреи находились в 
Египте, они погрязли в идолопоклонстве, и у 
них было как будто помутнение сознания. 
Их взгляд на мир был запутанным и 
неоднозначным. С того момента, как евреи 
принесли “корбан” Песах, их реальность 
(отношение к Всевышнему) стала прояс-
няться. Пик этого прояснения произошёл 
через 8 дней, когда Моше воспел песню 
Всевышнему. Слово “яшир” (петь) 
происходит от слова “яшар” (прямой), 
потому что всё выпрямилось. Евреи 
сказали: «Это Всевышний», всё прямо. Это 
заняло восемь дней. Цицит в нашем мире 
помогает нам приблизиться к подобному 
состоянию. 

В конце этого долгого объяснения Рабейну 
Бахья приводит историю о тонущем 
человеке. Что сделал спасатель или матрос? 
Он бросил утопающему верёвку и сказал: 
«Хватайся за веревку или ты умрёшь». Так 
поступает и Всевышний.  
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Пока вы прилепились к заповедям, у вас 
есть жизнь. В этом мире после ошибки 
первого человека нельзя жить вечно, но 
можно жить вместе с Вечностью. Как это 
можно делать через мицвот, и почему 
нужен именно цицит? Потому что цицит 
напоминает о всех мицвот. 

Очень интересно, что Виленский гаон перед 
смертью плакал. Его спросили: «Почему ты 
плачешь?» Он ответил: «Как я могу не 
плакать, если я ухожу из мира, в котором за 
очень маленькие деньги можно выполнить 
заповедь цицит».  

Почему именно цицит, а не заповедь 
“Возлюби Всевышнего” или “Возлюби 
ближнего, как самого себя”? 

Цицит — это верёвка, которая держит нас 
на плаву. Эта верёвка показывает, что в 
любой ситуации мы связаны со Всевышним 
и Всевышний среди нас. Это может 
объяснить все другие вещи, которые уже 
были упомянуты.  

Приведём несколько примеров. Почему 
евреи жаловались? Они не верили, что 
Всевышний среди них и чувствовали 
отторжение этой идеи. Им нужен был 
посредник, Моше. Всех евреев попросили 
выйти из лагеря, а они остались там. 
Присутствие Всевышнего, которое было в 
лагере, создавало большую святость и 
давало дух пророчества. 

Почему Тора вдруг рассказывает после 
разведчиках о приношении муки, 
оливкового масла и вина? Рав Гирш 
считает, что мука символизирует бедность, 
ведь бедный человек приносит мучное 
жертвоприношение. Оливковое масло 
символизирует материальный успех и 
благословение, а вино—это радость.  

Во всех этих трех аспектах нужно делать 
так, как говорит Всевышний, то есть 
поднимать их на новую ступень через связь 
со Всевышним. В этом ошибались 
разведчики, хотя есть даже мнение, что у 
них были хорошие идеи. Разведчики были 
праведниками и видели, что народ не 
готов.  

В некотором смысле, парадоксально, но 
каким было наказание народа? Тем, что и 
хотели разведчики, евреи остались в 
пустыне. Но всё равно нельзя думать, что 
ты умнее Всевышнего, если Всевышний 
сказал идти на землю Израиля, то евреи 

должны были идти. 

Почему сказано про Ковчег (как мы упоминали в прошлой статье), 
“арон а-брит”? Ковчег подчёркивает, что Всевышний среди нас. Даже 
в Ковчеге с обломками Скрижалей, что символизирует наши ошибки, 
есть присутствие Всевышнего. Эта необычная история с человеком, 
который собирал хворост в субботу. Почему здесь сказано 
“бемидбар”? Ведь мы знаем, что евреи были в пустыне, как в ловушке. 
Они знали, что они там умрут и не дойдут до Эрец Исраэль. Существо-
вало опасение, что люди впадут в уныние, как, возможно, отчаялся 
потом Корах.  

Как мы уже писали, Корах вынес на ослах миллиарды долларов. Что с 
ними можно было делать в пустыне? Купить там немного больше воды 
или что-то у торговцев. Финансовой биржи нет, что он делал? Таскал 
на плечах сосуды из Храма. И это вызывало отчаяние.  

Есть мнение, что тем евреем, который собирал хворост в субботу, был 
Цлофхад. Он хотел показать этим важность шабата, чтобы люди не 
отчаивались. Но это также показывает, что даже в условиях пустыни 
можно соблюдать субботу.  

Если евреи сделали ошибку и оказались в пустыне, то не нужно вести 
себя как “маапилим”, которые сказали «нет, а вот сейчас сделаем 
наоборот». Не вести себя, как тот, кто собирал хворост. Всевышний 
сказал соблюдать субботу, значит, соблюдайте её! 

“Парашат цицит” связывает в некотором смысле разное: разведчиков 
и Кораха. Ведь у тех и у других не было полной связи со Всевышним, 
они не чувствовали, что Всевышний находится в их среде. Даже на 
уровне “драши” можно сказать, что разведчикам не хватало 
ощущения, что они связаны со Всевышним, а также чувства собствен-
ного достоинства.  

Они сказали: «И были мы в наших глазах саранчой, и такими были мы 
в их глазах» (Бемидбар 13:33). У разведчиков не было чувства 
собственного достоинства, им нужна была эта голубая нить. А Корах, 
наоборот. Помните, что Корах принес Моше?  

Ткань цвета “тхелет”, полностью сшитую с четырьмя углами без цицит. 
У Кораха была огромная гордыня. Корах думал: «Если одежде из 
“тхелет” не требуется дополнительная нить, значит, то все евреи святы, 
и им не нужны Аарон и коэны, чтобы представлять их перед Ашем». 
Совершенно очевидно, что это была обыкновенная провокационная 
уловка. На самом деле Корах считал, что общине Израиля следует 
иметь Первосвященника, и видел на этом посту именно себя. 

Кораху не хватало белых нитей, а цицит показывает, что нужен баланс. 
В основном необходимо семь белых нитей, то есть следует быть 
скромным человеком. Тем не менее должна существовать восьмая 
нить тоже, потому что у человека должен быть хребет. Еврей должен 
понимать, что у него есть чувство собственного достоинства и он 
связан со Всевышним.  

Еврей должен видеть цицит. Как сказал Рабейну Бахья, в этой 
аллегории Всевышний бросил нам верёвку. Цицит аллегорически—это 
верёвка, чтобы мы всегда прилеплялись ко Всевышнему. 

 Кстати, очень интересный момент: почему цицит намекает на все 
мицвот? Цицит в гематрии — это 600, 8 нитей и 5 узлов — 613. Есть 
только одна проблема: в Торе написано три раза цицит без буквы 
“юд”. Поэтому цицит — это не 600, а 590. 
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Не случайно, как говорится в Мидраше, Всевышний облачается в 
белый талит именно с цицит. “Произносите эти тринадцать атрибутов 
милосердия, и Я буду вас прощать”. Цицит символизирует нашу связь 
со Всевышним. Как бы мы ни держались за эту верёвку, Всевышний 
держится за неё. Он среди нас, и это надо чувствовать в любой 
ситуации. Тогда мы не повторим ошибок разведчиков и Кораха и не 
станем жаловаться беспричинно. 

Мы надеемся, что в ближайшее время мир улучшится и связь со 
Всевышним будет более очевидной. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

И "нереальное" возможно... 

(25.06-24) В минувшее воскресенье премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаниягу дал интервью участникам программы 
«Патриоты», выходящей в эфире 14-го телеканала (являющегося 
одним из немногих израильских СМИ, придерживающихся правой 
ориентации).  

В своем интервью премьер-министр подробно ответил на многие 
вопросы, касающиеся хода войны, международной ситуации, а также 
внутренней политики Израиля. Нетаниягу ещё раз подчеркнул, что 
Израиль продолжит войну до победы над ХАМАСом, независимо от 
того, будет ли оказана Израилю своевременная помощь в поставке 
оружия со стороны США. 

Глава правительства намекнул, что в случае 
полномасштабного военного противостоя-
ния с Ливаном, Ираном, а также на других 
фронтах, Израиль будет вынужден 
применить средства ведения войны, 
которые ранее им никогда не применялись 
и преподнесет "болезненные и неожидан-
ные" сюрпризы врагам. 

Нетаниягу, однако, подчеркнул, что самым 
мощным оружием Израиля, несмотря на 
наличие современного военного арсенала, - 
является единство народа Израиля, которое 
с Б-жьей помощью, в конечном счёте, и поможет Израилю одержать 
победу над своими врагами.  

Нетаниягу ещё раз подчеркнул категорическое несогласие израиль-
ского правительства с созданием палестинского государства, и 
подчеркнул, что Израиль не сможет никому доверить в будущем 
обеспечение безопасности и военного контроля над Газой, кроме 
израильской армии.  

В целом, интервью премьера, не содержало в себе 
новых тезисов, неизвестных из его предыдущих 

высказываний. Кроме, пожалуй, одного. В ходе интервью премьеру 
был задан вопрос, рождённый при обсуждении новостей, в 
ожидании прихода в студию Нетаниягу. А именно, речь шла о 
мнении высокопоставленного военного, указавшего на то, что 

единственным по-настоящему болезнен-
ным для врага в Газе ударом являются не 
потери в живой силе и не разрушение 
инфраструктуры (которую потом можно 
восстановить). "Не человеческие жизни 
святы для них, - процитировали участники 
передачи мнение военного, - но лишь 
ЗЕМЛЯ. Именно она для них, по-
настоящему, важна, и именно за ее захват 
у евреев они ведут борьбу". 

Следовательно, единственным адекват-
ным ответом на агрессию палестинских 
арабов является отнятие у них территорий, 
за которые они борются. И это включает в 
себя не только полный военный контроль 
над территориями, но и возрождение 
еврейских поселений в Газе. Так, чтобы 
стало абсолютно ясно, что территории 
(являющиеся частью Эрец Исраэль - Земли 
Израиля) - НАВСЕГДА возвращены 
Израилю И БОЛЬШЕ НИКОГДА НЕ СТАНУТ 
ПРЕДМЕТОМ "ТОРГА". 

Было вполне ожидаемым, что на фоне 
обсуждения в студии этой новости, 
ведущий программы и основной 
собеседник Нетаниягу, журналист Инон 
Магаль задаст вопрос премьер-министру о 
том, как он относится к этой идее. 

Ответ Нетаниягу на этот вопрос представля-
ет особый интерес, ибо находится вне 
рамок ожидаемых вариантов ответа. 
Так, можно было предположить два 
варианта ответа: что премьер против 
идеи возвращения в Газу и воссозда-
ния там еврейских поселений, либо, 
что он - за такое решение. 

Ответ же был иным: "Я считаю это 
(создание поселений в Газе - 
Evrey.com) нереальным". 

Заслуживает внимания также то, что в 
своём ответе примьер-министр не 

упомянул первую часть вопроса - о 
целесообразности взыскания 
"территориальной цены" с врага. 

Отметим сразу, что Нетаниягу - опытней-
ший политик, слишком хорошо владею-
щий искусством дачи интервью, чтобы 
можно было "заподозрить" его в 
случайной, либо небрежной формулиров-
ке ответа, либо в непреднамеренном 
пропуске важнейшего вопроса 
(касающегося изменения стратегии по 
отношению к врагу). 

Логично предположить обратное, что и 
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формулировка ответа, и умолчание, 
касающееся части вопроса - не случайны. 
А значит, подлежат анализу. 

Прежде всего, по логике ответа, следует, 
что как минимум, взыскание 
"территориальной цены" с арабского 
агрессора – Нетаниягу "нереальным" не 
считает. Иначе, повторим, он бы об этом 
сказал. 

Теперь подумаем над тем, чем формули-
ровка "я против воссоздания поселений в 
Газе" отличается от заявления, что 
воссоздание там поселений "не реально"? 

Прежде всего, разница состоит в том, что 
личное отношение премьера к сценарию 
"еврейского возвращения в Газу" - не 
негативно, но диктуется лишь конкретны-
ми, сложившимися обстоятельствами. За 
этой фразой явно чувствуется сожаление о 
том, что дело обстоит именно так. 

Второй, весьма существенный просматри-
вающийся момент — это ВРЕМЕННОЕ, а не 
постоянное положение дел, при котором 
возвращение евреев и еврейских 
поселений в Газу "не реально". Просто 
потому, что само понятие "реальности" - 
крайне неустойчиво и имеет тенденцию 
(иногда, самым коренным образом) 
меняться: сегодня реальность (и её 
ограничивающие рамки) одна, а завтра - 
совершенно другая, в силу тех или иных 
причин.  

Ярким примером являются изменения в 
общественном мышлении, которые после 
трагедии 7 октября произошли в Израиле: 
сегодня как минимум 80% еврейского 
населения страны выступает категориче-
ски против создания Палестинского 
государства в подбрюшье центрального 
Израиля - в Иудее и Самарии. 

Ещё недавно подобно единодушие было 
трудно представить. Несмотря на то, что 
соответствующая тенденция наблюдалось 
ещё до 7 октября: аналогичные данные, 
относящиеся к лету 2023 года указывают 
на то, что против создания палестинского 
государства тогда было более 60% 
израильских евреев. 

Однако после зверской резни 7 октября 
наблюдается непрерывный рост 
беспрецедентной общественной 
оппозиции созданию палестинского 
государства в любой форме, в том числе, в 

обмен на соглашение о нормализации отношений с Саудовской 
Аравией (чем администрация Байдена пытается "соблазнить" 
Израиль в последнее время). 

В этой связи весьма примечателен ответ Нетаниягу на 
другой, заданный ему в студии, вопрос: почему раньше 

была невозможна полномасштабная война с ХАМАСом в Газе вплоть 
до его полного уничтожения? 

Ответ Нетаниягу удивительно напоминает ответ о "нереальности" 
возвращения евреев в Газу: сделать это не позволяла, в первую 
очередь, неготовность самого израильского общества (значительная 
часть которого верила, что можно обойтись без крупномасштабной 
войны) и во вторую очередь - хорошо известная сегодня всем позиция 
международного сообщества. "Посмотрите, что творится! - воскликнул 
Нетаниягу. - Даже сейчас, после 7 октября, мы вынуждены противосто-
ять самому жёсткому и беспрецедентному международному 
давлению из-за войны в Газе!". 

Другими словами, раньше это было так же нереально, как сегодня - 
еврейские поселения в секторе Газа. 

Однако, также, как коренным образом (главным и решающим образом 
- в сознании израильтян) изменилась реальность в отношении войны в 
Газе и полного уничтожения военного и прочего потенциала ХАМАСа и 
других террористических организаций в секторе, точно так же, в какой-
то момент, под влиянием тех или иных обстоятельств, может 
измениться и нынешняя реальность, касающаяся полного и оконча-
тельного возвращения еврейской земли - сектора Газа - евреям и 
еврейской стране. 

Бывает время, когда и "нереальное" становится возможным. 

И здесь очень многое (если не все) зависит только от нас самих, 
израильтян. От нашей готовности выполнять волю Всевышнего, жить 
на основе еврейской традиции и овладевать данной Им народу 
Израиля - Землей Израиля. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Израиль уже не тот?.. 

(26.06-24) Сегодня стало известно, что военная прокуратура требует от 
ЦАХАЛа не ликвидировать участников нападения 7 октября, "если они 
не являются членами террористических организаций ХАМАС или 
"Исламский джихад"...  

Согласно требованию военной прокуратуры, отныне солдаты ЦАХАЛа 
могут уничтожать лишь вооруженных боевиков обеих террористиче-
ских организаций. Прочие же жители Сектора Газа, даже если они 
причастны к терроризму, "должны иметь право на юридическую 
защиту и не подлежат ликвидации". 

Как сообщили СМИ, теперь нельзя стрелять даже в участников резни 7 
октября, если только они не являются членами этих вооруженных 
формирований (!!!- Evrey com). 

Это же относится и к членам палестинской организации «Владыки 
пустыни», похитившим семью Бибас, включая двоих малышей.  

Согласно решению военной прокуратуры, они более не считаются 
участниками войны с Израилем, и в случае, если удастся установить их 
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местонахождение вместе с заложниками, их ликвидация будет 
запрещена.  

В настоящее время армия отрицает эту информацию. В армейской 
пресс-службе сообщили: "Политика ЦАХАЛа заключается в действиях 
против всех участников нападения 7 октября, независимо от их 
принадлежности к той или иной террористической организации... В 
ЦАХАЛе не известно о случаях, когда можно было бы атаковать 
террориста, участвовавшего в резне, но это не было сделано". 

Между тем, информация, исходящая как минимум 
от пяти источников в армии заставляет усомниться в 

достоверности этого утверждения.  

Так, армейские источники сообщили журналистам, что данное 
требование военной прокуратуры не только существует, но уже 
стало причиной отмены нескольких операций по уничтожению 
убийц. Так, в апреле с.г. была получена точная информация о 
местонахождении нескольких участников резни 7 октября, но 
армия не стала их ликвидировать из-за запрета военной прокурату-
ры. 

Более того, выясняется, что некоторое время назад подобная 
практика стала объектом резкой критики со стороны как минимум 
одного из министров кабинета - Бецалеля Смотрича, указавшего в 
своем письме, адресованном министру обороны и военной 
прокуратуре, на вопиющий абсурд данного 
указания.  

В частности, в письме отмечалось: "По 
неизвестным причинам, членство лишь в двух 
террористических организациях - ХАМАСе и 
"Исламском джихаде" делает участников 
резни 7.10. легитимными мишенями для 
ликвидации.  

Между тем, в убийствах и похищениях 
израильтян 7 октября принимали участие 
члены как минимум 17 палестинских 
террористических организаций"... 

На этом, отмечает Смотрич, абсурд требований военной прокурату-
ры не заканчивается. В частности, для ликвидации "гражданского" 
участника резни необходимо еще одно "условие": он должен 
подозреваться в планировании новых нападений на израильтян - с 
тем, чтобы его ликвидация "не выглядела как месть, а являлась 
необходимой превентивной мерой". Бецалель Смотрич в данной 
связи отмечает, что до выдвижения военной прокуратурой данного 
требования, с момента начала войны, сам факт участия террориста 
в резне априори расценивался как готовность совершать в будущем 
новые нападения, а его уничтожение - как адекватная превентив-
ная мера. Можно лишь задаваться вопросом почему в глазах 
военной прокуратуры участие палестинских погромщиков в 
массовых зверствах и убийствах вдруг перестали быть 
"достаточным доказательством их опасности в будущем". 

Однако, даже если исходить из того, что убийца, 
принимавший участие в событиях 7 октября в самом 

деле посчитал свою миссию выполненной и "более не планирует" 
участие в новых "7 октября" и других терактах, указание военной 
прокуратуры находится в явном противоречии с обещанием 
руководителей правительства, армии и спецслужб, данным жителям 

Израиля после резни 7 октября, добиться 
того, чтобы возмездие настигло всех, кто 
участвовал в похищениях и убийствах 
израильтян. 

Возмездие — это определение напрямую 
связано именно с понятием мести.  

Однако с точки зрения военной прокурату-
ры, возмездие кровавым убийцам уже само 
по себе не легитимно. 

Другими словами, если бы нынешняя 
военная прокуратура существовала во 
времена мюнхенской резни 1972 года, то 
премьер-министр Голда Меир была бы 
лишена возможности инициировать 
операцию возмездия, в ходе которой затем 
были уничтожены почти все участники 
нападения на израильских спортсменов в 
Мюнхене. Ведь после Олимпиады 1972 года 
большая часть из них так и не вернулась к 
террористической деятельности, и остаток 
дней посвятила заботе о собственном 
спасении... 

Зачем же с точки зрения военной 
прокуратуры нужно было уничтожать 
этих теперь совершенно безобидных, 
не представляющих ни для кого 
опасности, людей, на которых ведётся 
жестокая охота израильских 
спецслужб? 

Если же отбросить иронию, то 
требование военной прокуратуры 
показывает до какой степени 
неадекватности и аморальности (при 

том, что деятели военной прокуратуры 
видимо уверены, что они - образцы 
"высокой морали", так как, незнакомы - или 
несогласны - с важнейшим еврейским 
принципом: проявляющий милосердие к 
жестоким в конце концов проявит 
жестокость к милосердным) - докатилась 
верхушка израильской армии, и прежде 
всего, высокопоставленные военные 
юристы. Это говорит о том, что Израилю 
невозможно победить в войнах без 
коренных кадровых, а главное - мировоз-
зренческих и духовных - изменений в 
израильской армии. Которая должна встать 
на путь еврейской морали и еврейских 
законов ведения войны, где нет места 
фальшивому "милосердию" к убийцам, тем 
более, за счёт жизней израильских солдат. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка  

Д орогие читатели! 

С каким человеком мы хотели бы пойти в разведку?! 

Конечно, с сильным, смелым и честным! 

А еще, наверное, умным, который может понять то, что он увидел. 

Ведь так много зависит от разведчиков! 

История двенадцати разведчиков, посланных исследовать Эрэц 

Исраэль, до сих пор волнует весь мир... 

Мы стоим у Земли Святой!  

Наконец, мы здесь, Земля рядом. 

Но смущенные есть среди нас: может вовсе входить не надо??? 

И разведчики посланы в путь разузнать хороша ли Земля, 

Кто живет, и что там растет, плодородны ли там поля… 

Увидали огромных людей, да с оружием -надо бояться! 

Увидали плоды огромные, в рот не влезут… Пора опасаться! 

40 дней так ходили они, а, вернувшись, всех напугали. 

Только двое из всех двенадцати свою ВЕРУ не растеряли… 

-Ведь В-севышний поможет нам одолеть такого врага. 

Но сильней оказался страх. Пострадали все от греха: 

Еще сорок лет по пустыне наш народ непрерывно ходил. 

И всех тех, кто неправде поверил, Б-г в Израиль и не пустил. 

Счастливы те, кто полагается на помощь В-севышнего. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать содержание помещенной на предыдущем листе Мишны, 
обговаривающей детали запрета на употребление в пищу жилы гид ѓанаше (см. на сайте обзор листа 90). 

Внимание Учителей привлекает установление, в котором сказано, что эту жилу нельзя есть независимо от того, в 
какой из задних ног она находится - в правой или левой (см. там же). 

Надо ли понимать данный текст таким образом, - спрашивает Талмуд, - что у животного лишь одна жила гид 
ѓанаше? 

В тексте стоит разделительный союз «или», - констатирует раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век). - 
Следовательно, жила гид ѓанаше у животного только одна. И находится - в его правой задней ноге. 

Знал ли раби Иегуда наверняка, в какой именно из двух задних ног находится та самая, запрещенная для еды жила? 

Чтобы выяснить, как обстоит дело, Учителя анализируют сложившийся обычай, связанный с корбанот-песах (пасхальные приношения в Храме; 
единственное приношение, мясо которого ели не только коэны, но и хозяева принесенных животных, деля трапезу с приглашенными на нее 
гостями). 

И устанавливают, что жилы из ног животных сжигаются после праздника. На всякий случай огню предают все жилы. Стало быть, народ точно не 
знал, из какой ноги жила считается запрещенной? 

Нет, не может такого быть, чтобы столь строгий закон, который выполняется в любых обстоятельствах, не имел на этот счет конкретных 
указаний, - говорят Учителя. 

Речь тут идет о том, - уточняет рав Ина бар Ханина, - что при уборке ненужного, где все перепуталось, трудно установить, какая из жил - гид 
ѓанаше. Поэтому и сжигали все жилы, из обеих ног. 

Нельзя сбрасывать со счетов и другое, - отмечает рав Аши (великий Учитель, редактор Вавилонского Талмуда, начало 5-го века). - В каждой ноге 
- две основные жилы: одна - ближе к кости, другая - ближе к костному покрову. Та, что расположена в глубине и есть гид ѓанаше. На вторую, 
«внешнюю», запрет Торы не распространяется, она годится в пищу. Однако в народе не принято ее есть - ее, заодно с гид ѓанаше, сжигают 
после праздника Песах. 

Вообще-то жилу гид ѓанаше совсем не обязательно предавать огню, - добавляет рав Аши. - Поскольку она пищей не считается, ее можно просто 
выбросить в мусор. 

Тому, кто нарушил запрет на употребление в пищу жилы гид ѓанаше, - сообщает Талмуд, - полагается наказание: сорок ударов плетью (на 
практике - 39; см. на сайте Введение в трактат Макот). 

Если человек съел две жилы из двух ног или - из одной, - уточняет раби Иегуда, - ему полагается лишь одно наказание, ибо у животного нет 
второй жилы гид ѓанаше, а остальные в пищу употреблять можно. 

Но почему все же на гид ѓанаше наложен запрет? - спрашивает Талмуд. 

И дает такое объяснение. Все началось с истории, которая произошла с нашим праотцем Яаковом, когда он сражался с малахом (некая 
духовная субстанция, осуществляющая связь неба с землей: в русской литературе - ангел) своего брата-близнеца Эсава. Во время этого сражения 
противник повредил правое бедро Яакова - порвал жилу. В память об этой битве евреям запрещается есть эту жилу в ноге животного. 

Откуда известно, что малах Эсава повредил именно правое бедро Яакова? Ведь в Торе об этом не говорится. 

Существует закон, согласно которому в опасной ситуации, когда еврей встречает, скажем, разбойника, - объясняет раби Шмуэль бар Нахмани, - 
и тот собирается на него напасть, нужно повернуться к противнику правой стороной, что обеспечивает большую защищенность. 

Иную грань Истины открывает в этой истории Рава бар Ула. 

Малах Эсава предстал перед Яаковом в образе мудреца Торы, - говорит он, - А этика поведения предписывает приближаться к мудрецу с правой 
стороны. Это считается знаком уважения. 

Итак, мы понимаем теперь, что жила гид ѓанаше расположена в бедренной части правой задней ноги животного. 

Далее Талмуд цитирует фразу из Торы: «И остался Яаков один» (Берешит, гл. 32, ст. 24). И объясняет. Сражение Яакова с малахом Эсава 
произошло ночью, когда Яаков, переправив свой лагерь через реку, вернулся к месту прежней стоянки за кувшинчиками. Вот тут-то и появился 
«злой» малах. 

Из этой истории мы заключаем, - отмечают Учителя, - что погруженные в изучение Торы люди не должны рисковать собой и выходить ночью в 
пустынное место в одиночку. 

Но почему речь идет именно о них? 

То же касается царя и жениха, - добавляют Учителя эпохи Тосафот (Франция, Германия, 12-13 вв.). - И дают этому такое объяснение. 
Именно знатоков Торы, царей и женихов больше всего ненавидят силы зла, завидуя им. Поэтому одинокие прогулки в ночи для означенных 
категорий людей особенно опасны. 

На нашем листе приводится агада (короткий метафорический рассказ, содержащий мировоззренческие концепции), раскрывающая перед нами 
интересные подробности из жизни нашего праотца Яакова. 

Заинтересовал раби Акиву (один из крупнейших Учителей Мишны, 2-й век) такой вопрос: почему в Торе написано - «…и засияло для него (для 
Яакова) солнце» (Берешит, гл. 32, ст. 31)? Разве солнце может подняться или опуститься за горизонт ради одного человека? Ведь оно служит 
всей планете. 

О том, какое объяснение дает этой цитате раби Ицхак (великий Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, конец 3-го века), мы расскажем в нашем 
следующем обзоре… 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№92 

https://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=69#90
https://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=69#90
https://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=69#s_v

